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CARTA DO PRESIDENTE
Diogo Moraes
Deputado Estadual (PE)
Presidente da Unale

Chegamos ao final do nosso mandato na 
presidência da União Nacional de Legisladores 
de Legislativos Estaduais Unale. Um período 
marcado por incertezas e percalços em 
nosso caminho. Iniciamos o ano assumindo, 
legitimamente, a função de presidente desta 
instituição, para qual fomos eleitos em 
novembro de 2022. Mas quis o destino que 
nosso mandato na Assembleia Legislativa de 
Pernambuco fosse interrompido por pouco 
mais de três meses. Neste período, com 
base no diálogo e consenso, a deputada 
baiana Ivana Bastos assumiu, com grande 
responsabilidade, a condução da Unale.

Posso dizer que tive uma grande parceira 
neste período, sem nunca ter me afastado 
desta instituição, que já faz parte da minha 
vida pública. Retornamos à presidência da 
Unale em agosto e pudemos conduzir uma 
das maiores Conferências realizada pela 
entidade, em Fortaleza.

Foi um grande encontro, onde abordamos “As 
prerrogativas do Parlamento Estadual”, uma 
temática recente, que precisa de debates e 
reflexões. Participaram da nossa Conferência 
importantes palestrantes, especialistas e 
representantes políticos, que deixaram suas 
contribuições para nossos legislativos. Um 
momento para ficar na história da Unale!

Em 2023, também tivemos a oportunidade 
de fortalecer as relações internacionais com o 
Comitê de Regiões Europeias, que representa 
as entidades subnacionais da União 
Europeia, além de estar presente na National 
Conference of State Legislatures (NCSL). Foi 
um ano de desafios e superações. Encerramos 
este período com a sensação de dever 
cumprido e com a certeza que ainda temos 
muito a contribuir com o fortalecimento dos 
Legislativos Estaduais.
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ELEITO 11 VEZES ENTRE OS MELHORES POLÍTICOS 
CEARENSES, SÉRGIO AGUIAR ASSUME 
COMANDO DA UNALE EM 2024
Há quase duas décadas filiado à entidade e no 5º mandato consecutivo de deputado estadual, 
o cearense espera fazer história, agora, à frente da representação dos 1059 parlamentares 
estaduais.

Com uma intensa e forte raiz política, filho e neto de grandes nomes cearenses, Sérgio Aguiar, 
administrador, empresário e advogado, mestre em gestão pública e modernização administrativa, 
foi eleito por unanimidade para comandar, em 2024, a entidade que congrega todo o Parlamento 
Estadual Brasileiro.

Em sua gestão, já marcada em desafios anteriores pelo compromisso e ousadia, o parlamentar 
promete aproximar mais o cidadão das iniciativas legislativas e ampliar a atuação dos legisladores 
estaduais, sempre em busca de aprimorar políticas públicas expansivas e garantidoras dos direitos 
sociais da população. Educação, saúde, assistência social, lazer, geração de emprego e renda são 
algumas das suas principais bandeiras de atuação, o que o levou a ser reconhecido por 11 vezes 
entre os melhores da Política e Administração Pública do Ceará.

Por Camila Ferreira
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Atuante na Unale desde o primeiro 
mandato, quais são as expectativas para a 
condução de uma entidade que congrega 
todo o Parlamento Estadual?

Como filiado, tenho uma participação ativa há 
17 anos à esta importante entidade que é a 
Unale. Com isso, espero, através da experiência 
que tenho no Parlamento Estadual e 30 anos 
de vida pública desempenhando mandatos 
como legislador e executivo municipal e 
como deputado estadual por 5 mandatos, 
estar preparado para fazer com que possamos 
congregar e produzir o máximo possível para 
gerar bons frutos para a sociedade e suprir 
a expectativa no trabalho dos deputados 
estaduais brasileiros.

O momento é de constante renovação no 
cenário político nacional. O que esperar 
dos próximos passos do Poder Legislativo 
Estadual?

Acredito que a possibilidade de se fazer 
com que as prerrogativas dos parlamentos 
estaduais sejam ampliadas será uma ótima 
oportunidade para que nós possamos avançar 
ainda mais. Estamos comprimidos entre aquilo 
que o legislador municipal faz, que trata das 
diretrizes locais, ou seja, do cotidiano da vida 
do cidadão mais diretamente, assim como 
também o congressista nacional, que tem a 
oportunidade de legislar sobre muitos temas. 
Nós, enquanto parlamentares estaduais, ainda 
temos uma capacidade muito pequena de 

legiferar, por isso, através da força da Unale, 
queremos fazer com que o Poder Legislativo 
Estadual participe cada vez mais dos grandes 
debates de matérias que o cotidiano da 
sociedade brasileira necessita.

Com a minirreforma eleitoral, algumas 
Casas Legislativas terão uma redução do 
número de cadeiras e outras um aumento 
delas, como acredita que ficará o cenário 
nas Assembleias com esta mudança?

Os números do Censo Demográfico realizado 
em 2022 resultaram na alteração das cadeiras 
da Casas Legislativas, conforme o que rege a 
Constituição Federal no que tange ao sistema 
proporcional de votação versus número de 
representantes. Porém, não acredito que esta 
mudança empobrecerá a representatividade 
política das Casas Legislativas, mas ampliará 
a responsabilidade para que os legisladores 
possam ser protagonistas de boas atuações 
parlamentares.

ATRAVÉS DA FORÇA DA 
UNALE, FAREMOS COM 
QUE O PODER LEGISLATIVO 
ESTADUAL PARTICIPE DOS 
GRANDES DEBATES DO 
COTIDIANO DA SOCIEDADE 
BRASILEIRA.

“

”
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A Unale fortalece importantes ações junto 
às Casas Legislativas Estaduais, quais 
serão os próximos passos para fortalecer e 
estreitar esta relação?

A Unale irá se aproximar mais das 27 Casas 
Legislativas com ações práticas e de resultado 
em prol do fortalecimento do legislativo. 
Com isso, nós queremos ampliar a troca 
de experiências, disseminar os cases de 
sucesso de umas Assembleias para as outras, 
proporcionando uma perfeita integração 
entre o Parlamento Estadual. A Unale já tem 
feito esta ação através da disponibilização de 
um rico Banco de Leis, que contém projetos 
em tramitação e leis aprovadas para que todos 
os parlamentares se embasem para reforçar 
suas proposições em seus estados. Também 
atuaremos para alavancar os cumprimentos 
da democracia nos diferentes segmentos 
sociais do nosso país.

Quais serão as principais diretrizes 
norteadoras de sua gestão?

Nossa principal missão será trazer o 
deputado para participar da Unale, dar 
a oportunidade para que ele possa estar 
sempre antenado com as discussões e os 
temas que são pertinentes no cenário político 
brasileiro, mas que precisam ter uma força 
do Parlamento Estadual junto ao Congresso 
Nacional. Também iremos trabalhar para que 
haja uma melhor distribuição dos recursos do 
Fundo Eleitoral Partidário, para que não fique 

calculado apenas na quantidade de votos 
do deputado federal ou para o majoritário 
e também levaremos a Unale a novos 
horizontes, com o objetivo de torná-la uma 
instituição ainda mais fortalecida e referência 
no âmbito nacional.

Com foco em manter a união do Parlamento 
Estadual, quais serão os desafios do 
próximo ano para Unale? 

O nosso foco principal será a aproximação 
das Comissões das Assembleias com as 
Comissões Temáticas da Unale e também 
acirrar a participação efetiva da diretoria 
com os seus membros em todas as regiões 
brasileiras, para ampliar a discussão de temas 
que sejam importantes para o cotidiano 
da sociedade brasileira. Esses temas, hoje, 
têm uma dinâmica muito grande, como a 
reforma eleitoral e reforma tributária, que 
está se concretiza por agora. Vamos ver os 
seus efeitos para definir o que nós, como 
parlamentares estaduais, poderemos fazer 
para ajudar nessa grande discussão nacional 
em busca de melhorar a qualidade de vida do 
povo brasileiro.

Como a Unale irá trabalhar para fortalecer 
a relação com as 27 Casas Legislativas 
Estaduais?

A interação entre as 27 Casas Legislativas será 
de fundamental importância para o nosso 
trabalho à frente da Unale. Iremos visitar todos 
os estados, conversar com os parlamentares, 
com os dirigentes das Casas Legislativas, com 
os secretários da Unale em cada um deles. 
Faremos uma campanha com objetivo de 
atingir 100% dos parlamentares estaduais e 
das Casas Legislativas filiados à Unale, em 
busca daquilo que nós vamos querer executar 
durante o ano de 2024 a frente da Unale.

A Unale tem promovido importantes 
parcerias com o Parlamento estrangeiro 
através de entidades correlatas, como será 
promovida a paradiplomacia da entidade?

NOSSA MISSÃO SERÁ TRAZER 
O DEPUTADO PARA A UNALE 
PARA QUE ELE POSSA ESTAR 
SEMPRE ANTENADO COM 
AS DISCUSSÕES E OS TEMAS 
QUE PRECISAM DA FORÇA 
DO PARLAMENTO ESTADUAL 
JUNTO AO CONGRESSO 
NACIONAL.

“

”
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A paradiplomacia será essencial para o 
Parlamento brasileiro, em específico o 
estadual. Queremos estreitar relações, 
inicialmente, com a Comissão de Relações 
Exteriores do Senado Federal e da Câmara 
dos Deputados para que possamos fazer 
participações conjuntas nas variadas missões 
internacionais que fazem integração com 
a NCSL, e outras entidades, e com todas 
as organizações que queiram participar 
ativamente dessas discussões.

Fortalecer a integração dos Três Poderes 
para buscar soluções conjuntas para 
sanar as necessidades da sociedade é 
fundamental para estado democrático de 
direito. Como será a relação da Unale com 
os eixos Judiciário e Executivo?

A relação com o Executivo e Judiciário será 
institucional como deve ser aquilo tudo que 
se trata. Temos boas parcerias com o Poder 
Executivo através do Ministério das Relações 
Exteriores, no que se trata da qualificação das 

missões diplomáticas, temos a participação 
da Unale em importantes Conselhos 
Nacionais, como o ConCidades. Já em 
relação ao Judiciário, iremos fazer com que a 
condição de Amicus Curiae que a Unale tem 
como representante nacional de um grupo 
de legitimados de parlamentares estaduais, 
possa também fazer atuar nas ações que sejam 
necessárias para nos tornar integrantes das 
importantes decisões do Supremo Tribunal 
Federal e outros órgãos dos judiciários. Nós 
estaremos sempre à disposição para poder 
contribuir nesse elo de diálogo constante 
com os demais poderes brasileiros

Por fim, o que esperar da presidência do 
deputado Sérgio Aguiar?

Muita transparência, dinamismo, boas ideias, 
compromisso e, acima de tudo, diálogo com 
os deputados estaduais brasileiros. É assim 
que eu almejo me portar como presidente da 
União Nacional dos Legisladores e Legislativos 
Estaduais. 
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LOCAIS DESTINADOS ÀS REFEIÇÕES PASSAM 
A DISPOR DE ASSENTO PREFERENCIAL

Com uma proposta de oferecer um lugar mais 
acolhedor a todos, a Lei nº 4.127/23, sancionada no 
estado do Acre, determina que lugares destinados 
às refeições, tais como restaurantes, lanchonetes e 
similares disponham do uso de acento preferencial, 
assim como também os assentos estejam 
obrigatoriamente sinalizados.

LEI INSTITUI O DIA ESTADUAL DE COMBATE 
AO RACISMO NO ESPORTE

De acordo com a Lei nº 2.892/23, o dia 21 de 
maio passa a integrar o calendário oficial do 
estado do Amapá como “O Dia Estadual de 
Combate ao Racismo no Esporte”. A propositura 
faz menção à data onde o futebolista Vinícius Jr., 
atacante da Seleção Brasileira e do Real Madrid, 
sofreu ataques racistas durante o campeonato 
espanhol.

POLÍTICA DE ACOLHIMENTO A MULHERES EM 
USO ABUSIVO DE ÁLCOOL ENTRA EM VIGOR 

Sancionada no Distrito Federal, a Lei nº 7.242/23 
determina que o estado passe a oferecer 
atendimento psicossocial, através de um processo 
de recuperação integral, reinserção social e a 
reconstrução dos vínculos familiares. As autoridades 
deverão desenvolver uma política de amparo para 
as mulheres, bem como seus familiares e garantir 
também o acesso dessas pessoas aos serviços das 
redes SUS e SUAS, com foco em promover ações de 
prevenção.
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NORMA SANCIONADA CRIA O SELO 
“PRODUTO LIVRE DE TESTES EM ANIMAIS”

A Lei nº 22.345/23, sancionada no estado de 
Goiás, prevê que o selo “produto livre de testes 
em animais” seja conferido às empresas que 
desenvolvam seus produtos desta forma. A medida 
também prevê que o selo tenha uma validade 
de 4 anos, permitida a renovação, desde que a 
empresa cumpra com os critérios estabelecidos no 
regulamento. Poderá também a empresa detentora 
do selo utilizá-lo em sua publicidade sob a forma 
de selo impresso para conferir o reconhecimento 
ao produto. 

HOSPITAIS DEVEM INFORMAR ÀS 
PARTURIENTES DO DIREITO AO 
ACOMPANHANTE

No estado do Maranhão foi sancionada, pelo 
governo, a Lei nº 12.032/23 que determina aos 
hospitais públicos e privados a fixação de placas 
em suas dependências contendo informações 
sobre o direito de as parturientes terem um 
acompanhante no momento do trabalho de parto, 
parto e pós-parto imediato, devendo o mesmo 
submeter-se aos regulamentos adotados pela 
unidade hospitalar. 

DIRETRIZES PARA ATENDIMENTO DE PESSOAS 
COM ATROFIA MUSCULAR ESPINHAL

A Assembleia Legislativa do Mato Grosso aprovou 
a Lei nº 12.301/23, que estabelece diretrizes para 
execução de medidas eficazes para o atendimento 
integral às pessoas com Atrofia Muscular Espinhal - 
AME. A lei visa sensibilizar os órgãos competentes 
tais como, formuladores da lei, secretarias e gestores 
de saúde além das entidades hospitalares a respeito 
das intervenções necessárias e a disponibilidade de 
poderem oferecer tratamento e qualidade de vida 
para as pessoas com atrofia muscular espinhal - 
AME, na esfera estadual.
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PROGRAMA TAMPINHA PARANÁ

A Lei nº 21.697/23 cria o “Programa Tampinha 
Paraná”, que objetiva incentivar instituições, 
legislativos municipais, associações de classe, 
dentre outros, a arrecadarem tampinhas 
plásticas que serão permutadas por fraldas, 
itens de higiene e produtos de limpeza que 
serão destinados às entidades assistências e 
distribuídos para a população idosa em situação 
vulnerável. O Programa visa promover a cultura 
de sustentabilidade e de proteção às pessoas 
vulneráveis para atender as demandas sociais de 
diferentes matrizes. 

ACOLHIMENTO PARA FAMÍLIAS COM 
HISTÓRICO DE VIOLÊNCIA DOMÉSTICA E 
SEXUAL

Aprovada, no Rio de Janeiro, a Lei nº 10.135/23, 
que autoriza garantir atendimento psicológico 
e jurídico à família e às vítimas de violência 
doméstica, intrafamiliar e abuso sexual.  A proposta 
complementa a Lei nº 9.235/21, que estabelece 
normas para o atendimento de mulheres em 
situação de risco e violência no estado. A assistência 
especializada será de forma coordenada com as 
áreas de Saúde, assistência social e segurança 
pública. Mulheres, crianças e adolescentes, idosos 
e pessoas com deficiência terão prioridade no 
atendimento. 

ESCOLA ABERTA NO FIM DE SEMANA

Aprovada na Assembleia Legislativa da Paraíba a 
Lei nº 12.849/23, que cria o “Programa voluntário 
amigo na escola” com objetivo de integrar escola, 
comunidade e familiares dos alunos. As escolas 
que aderirem ao programa, abrirão suas portas aos 
finais de semana para que, por meio de projetos 
voltados para a cultura, o lazer, esporte e saúde aja 
integração com a sociedade local.
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INSTITUÍDA A “POLÍTICA ESTADUAL VINI 
JR.” NO RIO GRANDE DO NORTE

Sancionada a Lei 11.613/23, que dispõe sobre a 
“Política Estadual Vini Jr.”,  em estádios e arenas 
esportivas, tornando obrigatória a promoção de 
campanhas educativas de combate ao racismo 
durante os eventos. Além disso, a lei estabelece 
a divulgação de políticas públicas de apoio às 
vítimas e a interrupção imediata de partidas em 
caso de manifestações racistas.

PROIBIDO QUEIMA E SOLTURA DE FOGOS DE 
ARTIFÍCIO QUE CAUSEM RUÍDOS

Aprovada a Lei nº 4.133/23, que proíbe a queima 
e soltura de fogos de artifício de estampido 
no Estado de Tocantins. A proibição se aplica a 
recintos fechados e ambientes abertos, em áreas 
públicas ou locais privados. Permanece permitida a 
comercialização de fogos de artifício de estampido 
e dos artefatos pirotécnicos ruidosos destinados 
a outros estados da Federação. Vale ressaltar que 
a prática pode causar danos a idosos, animais e 
pessoas com deficiência.

EVENTOS COM MAIS DE 5 MIL PESSOAS 
DEVEM OFERECER AMBULÂNCIA E 
ASSISTÊNCIA MÉDICA 

Foi sancionada no estado de Santa Catarina a 
Lei nº 18.706/23, que determina que entidades 
responsáveis pela organização e/ ou realização 
de eventos, concurso público ou privado, shows 
ou eventos similares que reúnam, em um mesmo 
espaço, mais de 5 mil pessoas, devem oferecer 
ambulância e serviço de assistência médica para 
atendimento de primeiros socorros. Eventos de 
caráter beneficente, filantrópico ou religioso estão 
dispensados dessa condição.
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A REVOLUÇÃO DA INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL 
NO MARKETING: DESBRAVANDO NOVOS 
HORIZONTES
Tiago Lucena

Escola de Leads

Falar sobre inteligência artificial em uma 
Conferência crucial foi revelador. Neste artigo 
registro a essencialidade desse mecanismo 
na rotina e no marketing. Hoje afirmo, com 
convicção, que a IA é vital para a escalabilidade 
e eficiência do marketing, proporcionando 
redução de custos e aprimoramento de 
atividades rotineiras.

Observamos aplicações em grandes 
corporações, mas nossa missão é tornar isso 
comum para todos os empreendimentos. 
Ao integrar a IA ao marketing, aprimoramos 
textos, mudamos tom de mensagens e 
editamos vídeos. Este é apenas o início, pois a 
plataforma evolui diariamente. 

Destaco a ênfase em nossa palestra sobre 
a importância das redes sociais no trabalho 

parlamentar. É crucial para a assessoria 
garantir a expansibilidade das mensagens. 
Investir no avanço da equipe, inserindo-a 
em diversas tribos de marketing, assegura 
atenção às mudanças digitais.

O uso constante de redes sociais é imperativo 
para um registro eficaz das atividades. Com 
treinamento sólido, as assessorias podem 
alcançar o modelo ideal de postagem, 
conectando-se com a população.

Encerro destacando um ponto crucial: é vital 
que os parlamentares compreendam que o 
marketing não se limita às eleições, mas é 
contínuo. Conectar-se é prática constante, 
não apenas buscar votos, mas estabelecer 
laços a todo momento.
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A EMERGÊNCIA CLIMÁTICA:
DESBRAVANDO NOVOS HORIZONTES
Carlos A. Nobre

Pesquisador do Instituto de Estudos Climáticos-IES/USP e copresidente do painel científico 
para a Amazônia-SPA

O aquecimento global, impulsionado 
principalmente por atividades humanas, 
apresenta sérias consequências, evidenciadas 
por recordes de temperatura e eventos 
climáticos extremos, notadamente no Brasil. 
Esses fenômenos são agravados por fatores 
meteorológicos como a Zona de Convergência 
do Atlântico Sul, domos de calor, El Niño e 
aumento da temperatura dos oceanos.

O Brasil enfrenta impactos significativos, 
desde ondas de calor até enchentes e 
secas mais intensas. Projeções futuras 
indicam a persistência desse cenário, com 

o agravamento do aquecimento global. As 
raízes antropogênicas dessas mudanças 
climáticas são evidentes, com as emissões 
de gases de efeito estufa provenientes 
de atividades humanas, como queima de 
combustíveis fósseis e desmatamento.

A luta contra o aquecimento global demanda 
ações globais coordenadas, incluindo a 
transição para fontes de energia renovável e 
práticas agrícolas sustentáveis. A compreensão 
dos aspectos físicos do problema é essencial 
para enfrentar esse desafio complexo e 
mitigar seus impactos devastadores.



ESPECIAL
CONFERÊNCIA
A Conferência Nacional da Unale é um ambiente 
democrático de discussões, onde o principal objetivo é 
a melhoria e o crescimento do País. Neste ano, cerca de 
2000 mil participantes estiveram no Centro de Eventos 
do Ceará, em Fortaleza, para acompanhar a 26ª edição do 
maior encontro entre parlamentares da América Latina e 



puderam partilhar experiências com representantes de 
diferentes regiões brasileiras e também do exterior para, 
juntos, debater as principais questões sobre a ampliação 
das prerrogativas do Parlamento Estadual.
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Inspiração, descontração e emoção. A 
abertura da 26ª Conferência Nacional da 
Unale, na popularmente conhecida como 
capital da alegria e terra da luz, não poderia 
ter um clima diferente ou ficar marcada de 
outra forma nas lembranças dos participantes. 
Na noite de quarta-feira, dia 08 de novembro, 
no Centro de Eventos do Ceará, foi realizada 
a cerimônia oficial de abertura do maior 
encontro parlamentar da América Latina.

Antes dos trabalhos serem iniciados, cerca 
de dois mil participantes puderam conferir a 
palestra de boas-vindas do poeta e cordelista 
Bráulio Bessa. O cearense, que declamou uma 
poesia de cordel, contou um pouco de sua 
trajetória de vida ressaltou a importância da 
valorização dos processos.

Com a mesa composta pelo presidente da 
Unale, Diogo Moraes (PE); o presidente da 
Assembleia Legislativa do Ceará, Evandro 
Leitão; o presidente da comissão organizadora 
do evento, Sérgio Aguiar (CE); o presidente 
do Banco do Nordeste, Paulo Câmara; a 
secretária da Unale do Acre, Antônia Sales; 
o presidente da Assembleia Legislativa de 
Pernambuco, Álvaro Porto; o secretário de 
Desenvolvimento Econômico do Estado do 
Ceará, Salmito Filho, que no ato representava 
o governador Elmano de Freitas; o Presidente 
da Câmara Municipal de Fortaleza, Gardel 
Rolim, foram tocados os hino nacional e do 
estado do Ceará pelo acordeonista e músico 
cearense, Nonato Lima.

Bráulio Bessa recebe homenagem da Unale 

CERIMÔNIA DE ABERTURA DA 26ª CONFERÊNCIA 
NACIONAL DA UNALE CELEBRA O SUCESSO DE 
PÚBLICO EM FORTALEZA
Solenidade homenageou parlamentares e contou com momento de inspiração 
proporcionado pelo poeta e cordelista Bráulio Bessa

Por Malu Souza
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Autoridades presentes na cerimônia de abertura 

O parlamentar também abordou a importância 
das Casas Legislativas assumirem o papel 
de protagonismo na formação das políticas 
públicas e na formulação de ações que 
impactam diretamente a vida do brasileiro.

O presidente da Assembleia Legislativa do 
Ceará, deputado Evandro Leitão, finalizou 
com o agradecimento pela oportunidade 
de receber os conferencistas neste grande 
encontro no Ceará. “Para nós é um prazer 
imenso poder colaborar para essa troca de 
experiências e poder mostrar para outras 
Casas Legislativas o que está sendo realizado 
aqui no Estado do Ceará”, afirmou.

Diogo Mores discursa na 26ª Conferência Nacional da 
Unale 

O presidente da comissão organizadora 
da Conferência, deputado Sérgio Aguiar, 
destacou que este momento proporciona 
discussões importantíssimas para as 
prerrogativas legislativas estaduais, com 
intercâmbio de informações entre os 
parlamentos brasileiros e é de grande valia 
para os participantes.

“Para nós é uma honra ter representantes 
dos Estados Unidos, do Canadá, da Argentina 
e do Uruguai. O foco primordial no cenário 
internacional é acompanhar projetos e leis 
bem sucedidas em outros países e adequá-las 
à realidade brasileira”, afirmou o parlamentar.

Em sua fala, o presidente da Unale, deputado 
Diogo Moraes (PE), explanou que “este é um 
momento de celebração e reflexão, onde os 
parlamentares de todo o Brasil se reúnem 
para discutir o futuro dos poderes legislativos 
estaduais”.

HOMENAGENS
Durante a cerimônia, o ex-presidente da 
entidade, Lidio Lopes (MS), e o presidente 
da Assembleia Legislativa do Ceará, Evandro 
Leitão, foram os agraciados deste ano com 
a Comenda Unale. A homenagem é a maior 
condecoração da entidade e é entregue às 
autoridades de destaque.

Ainda, foi entregue o troféu gratidão ao 
presidente do Banco do Nordeste, Paulo 
Câmara, pela importante colaboração para a 
realização do evento.
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Thiago Lucena palestra na 26ª Conferência Nacional da Unale 

USO DA INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL NA 
COMUNICAÇÃO PARLAMENTAR É ABORDADO 
DURANTE CONFERÊNCIA DA UNALE
Fundador da Escola de Leads, Tiago Lucena falou da possibilidade de aperfeiçoamento de 
textos e recortes de vídeos com potencial para serem usados nas redes sociais
Por Jumariana Oliveira

O uso da inteligência artificial no dia a dia das 
atividades parlamentares foi um dos assuntos 
discutidos na 26ª Conferência Nacional da 
Unale, realizada em Fortaleza. Fundador 
da Escola de Leads, empresário e gestor de 
tráfego, o palestrante Tiago Lucena explanou 
como a nova tecnologia, aliada ao marketing 
digital, pode impactar na melhoria do trabalho 
legislativo, gerando resultados positivos para 
parlamentares dos mais diversos perfis. Na 
avaliação de Lucena, ferramentas de IA são 
importantes para otimização de tempo e 
aperfeiçoamento de diretrizes, contribuindo 
com a melhoria de resultados na comunicação 
com os cidadãos.

Tiago Lucena explicou que as ferramentas 
de Inteligência Artificial ainda não são 
suficientes para substituir profissionais de 
marketing e comunicação, mas devem ser 
usadas como aliadas. Ele citou como exemplo 
a possibilidade de aperfeiçoamento de textos 
e recortes de vídeos com potencial para 
serem usados nas redes sociais, gerando 
maior engajamento com o público-alvo do 
parlamentar.

Um outro ponto esclarecido pelo palestrante 
foi a necessidade de uma participação 
efetiva dos parlamentares na comunicação 
digital. “Vocês não vão prosperar no digital 

acreditando que outra pessoa vai ser a solução 
da sua vida (profissional de marketing). Você, 
parlamentar, que é o dono da ideia, a cara da 
mensagem, precisa aprender o mínimo sobre 
isso. Não há gerenciamento do que não se 
conhece. Se não for desta forma, é quase 
impossível você ter melhor aproveitamento de 
ferramentas tão incríveis. Então, é importante 
que dedique um tempo para aprender sobre 
isso”, aconselhou Tiago Lucena.

Para melhor desempenho nesse contato 
digital, Tiago alertou sobre a importância 
de uma frequência ativa nas redes sociais, 
especialmente com vídeos. De acordo com ele, 
não há necessidade de grandes produções, 
mas a frequência diária é fundamental, assim 
como o conteúdo precisa estar dentro da 
linha editorial adequada para o público-alvo.

O palestrante destacou que um dos erros mais 
comuns no meio político é deixar apenas para 
o período de eleição a necessidade de utilizar 
novas ferramentas de comunicação. Tiago 
também destacou a importância de manter, 
próximo ao parlamentar, um profissional 
social media, responsável pela produção de 
vídeos e fotos de agendas, como garantia 
de ter registros que podem ser usados para 
informar à população sobre as atividades 
desenvolvidas. 
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MESA-REDONDA DEBATE PRERROGATIVAS 
LEGISLATIVAS NA 26ª CONFERÊNCIA NACIONAL 
DA UNALE
Por Danilo Gonzaga

A primeira mesa-redonda da 26ª Conferência 
Nacional da Unale abriu as discussões 
acerca do tema central desta edição, sediada 
em Fortaleza (CE) com destaque para a 
necessidade de ampliar as prerrogativas 
parlamentares com as Casas Legislativas 
como protagonistas.

Os assuntos foram debatidos pelo professor e 
consultor legislativo do Senado Federal, João 
Trindade, e pelo juiz do Tribunal de Justiça 
do Distrito Federal e dos Territórios – TJDFT, 
Fábio Esteves com mediação do professor 
e diretor-executivo do Interlegis – Senado 
Federal, Fernando Meneguin.

Trindade iniciou o debate reforçando as 
competências legislativas estaduais e 
apontando-as como “espremidas” entre as 
competências federais e municipais. “Existe 
uma angústia muito grande no Legislativo, pois 
é gigantesca a competência federal, é enorme 
a competência municipal e o estadual fica 
espremido nesse meio. Resumindo, a União 
legisla sobre coisa demais e historicamente 
não confia em estados e municípios”, avaliou. 

Palestrante João Trindade
Por outro lado, o professor apresentou três 
soluções que poderiam ampliar as atribuições 
estaduais: fortalecer as competências 
delegadas, mediante leis complementares 
para legislar questões especificas em 
matérias de competência privativa da 
União; reformar as competências para 
descentralizar tarefas para os Estados, como 
propor mudanças na Constituição por meio 
de Emenda Constitucional de autoria das 
Assembleias Legislativas; além de testar os 
limites da competência concorrente, no qual 
ele advogou que os parlamentos estaduais 
tenham embasamento técnico suficiente para 
poderem defender suas propostas dentro da 
Constituição.

“A gente precisa de um pacto nacional entre 
as Assembleias Legislativas para apresentar 
novamente um texto semelhante ao da PEC 
47/2015”, detalhou Trindade, que explicou 
sobre a necessidade de ampliação das 
competências estaduais, ou seja, de as 
competências passarem da União para os 
estados em definitivo. Ele mencionou a PEC 
47/2015, ressaltando que, até hoje, ela foi a 
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Palestrante Fernando Meneguin

Já o juiz Fábio Esteves contribuiu para o 
debate explicando que as interferências 
no Legislativo não se restringem apenas ao 
Executivo, mas também a outros órgãos da 
administração pública da União – como as 
agências reguladoras, por meio de decretos 
autônomos –, além do Judiciário. “Não é só a 
União ou o município que, às vezes, subtraem 
dos estados a oportunidade de refletir sobre 
medidas legislativas. Os outros poderes 
também, seja o Judiciário ou o Executivo, que 
atuam num vácuo que o Legislativo deveria 
atuar”, comenta.

Palestrante Fábio Esteves 

Ele finalizou o debate e defendeu uma maior 
altivez por parte dos legislativos estaduais. 
“Altivez é sobre democracia. Temos que 
pensar, num espaço horizontal, o quanto 
o Parlamento estadual tem perdido em 
atuação, em favor do Poder Executivo e dos 
órgãos fiscalizadores. São muitos os casos 
de usurpação da legislação estadual que o 
próprio legislativo não leva ao Judiciário, não 
reclama. Não há espaço vago no poder. Se 
nos omitimos, alguém ocupa esse espaço. 
É assim que o crime organizado trabalha. A 
omissão é nosso pior aliado”, declarou.

única proposta de autoria das Assembleias 
Legislativas dos estados que propôs mudanças 
na CF/88 para aumentar as atribuições 
estaduais porém, ela não foi aprovada.

Fernando Meneguin, responsável pela 
mediação do debate, reforçou a exigência do 
cidadão com a fiscalização de ações e gastos 
públicos. “Como economista, pensamos muito 
na eficiência com o gasto público. As duas 
funções principais do legislativo são legislar 
e fiscalizar, mas em diversos momentos deixa 
de lado a função fiscalizatória. Creio que se 
a atuação for mais forte nessa atribuição, 
aumentaremos a eficiência e fortaleceremos 
políticas públicas. A população quer ver seus 
representantes acompanhando de perto as 
ações do Executivo e interferindo de forma 
positiva, agregando e aprimorando sempre 
que necessário”, acrescentou. 
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DESAFIOS DO BRASIL NA PRESERVAÇÃO DO 
MEIO AMBIENTE
Por Filipe Dutra

Especialistas discutem ações para o Meio Ambiente 

Trazendo a discussão sobre o impacto da ação 
humana no meio ambiente, bem como ações 
para amenizar essas consequências, a 26ª 
Conferência Unale realizou a mesa redonda 
“Mudanças Climáticas, Meio Ambiente e 
Energias Renováveis”. 

Com a mediação de Paulo André Holanda, 
diretor regional do Senai e Superintendente 
Regional do Sesi Ceará, participaram Thiago 
Longo, coordenador-geral do Departamento 
de Apoio ao Conselho Nacional de Mudanças 
Climáticas do Ministério do Meio Ambiente; 
Osvaldo Morais, diretor do departamento para 
o Clima e Sustentabilidade do Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI); Carlos 
Nobre, pesquisador do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (INPE); o senador cearense 
Cid Gomes; e, por vídeo, Luciana Santos, 
ministra da Ciência, Tecnologia e Inovação.

“Este é um espaço muito importante de 
troca de experiências e debates relevantes 
para o desenvolvimento nacional. Fico muito 
satisfeita em ver assuntos como políticas 
ambientais fazendo parte desse evento, que 
deve engrandecer a atuação de nossas casas 

legislativas”, parabenizou a ministra.

Longo citou algumas iniciativas realizadas 
pela Pasta para combater as consequências 
das mudanças climáticas, como o Projeto 
de Lei sobre hidrogênio verde, além de 
discussões sobre usinas eólicas offshore 
e mercado de carbono regulado. “A crise 
climática vai afetar os países mais pobres 
e o Brasil tem uma posição extremamente 
frágil nesse contexto, com a expectativa de 
aumento médio de 20% na temperatura. De 
acordo com os estudos, as regiões Norte e 
Nordeste serão as mais afetadas. Os Estados 
precisam estar envolvidos nessa discussão e 
o Governo Federal também está atento. No 
entanto, essa situação precisa ser enfrentada 
por toda a sociedade”, relatou.

Carlos Nobre, em sua fala, trouxe dados 
alarmantes sobre o aquecimento do planeta, 
baseado em estudos acadêmicos. De 1970 a 
2015, a Terra aqueceu 0,1 °C por década; a 
estimativa é de que, até 2040, o índice seja 
de 0,36 °C. Os oceanos estão mais quentes 
e ácidos e as geleiras estão derretendo, 
gerando consequências catastróficas não 
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Senador Cid Gomes na 26ª Conferência Nacional da 
Unale

Plateia acompanha palestra sobre o clima na 26ª CNLE

Por fim, Osvaldo Morais explicou o papel do 
Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCTI) no estudo de previsões e ações de 
auxílio à preservação do Meio Ambiente, 
além de situar o Brasil no cenário global. 
“Precisamos fazer mais do que foi cumprido 
no Acordo de Paris [assinado em 2016 por 
mais de 190 países, para reduzir a emissão 
de gases de efeito estufa]. E há algo mais 
triste: muitos países não estão fazendo o 
que foi acordado. Um dos países é o Brasil. 
Estamos no turning point de que o Brasil, 
ao implementar a política, seja a primeira 
contribuição importante para a redução 
desses gases”, disse.

Ao concluir a mesa redonda, Paulo André 
Holanda elogiou o nível das apresentações. 
“São informações riquíssimas e o país tem 
um desafio muito grande para combater 
as consequências da mudança climática”, 
pontuou.

só para a vida marinha, mas para o mundo 
como um todo. No Brasil, a formação de 
condições meteorológicas como ciclones 
e tempestades no Sudeste e secas no Sul, 
Norte e Nordeste aumenta o risco tanto de 
deslizamentos de terra quanto de déficit de 
produção de diversos materiais e alimentos. 
Para combater essa situação, o pesquisador 
orienta: “Devemos acelerar políticas e práticas 
de adaptação e aumento da resiliência em 
todos os setores e manter o apoio à geração 
de conhecimento científico”.

O senador Cid Gomes lamentou a contestação 
de números científicos sobre as mudanças 
climáticas e citou sua atuação como presidente 
da Comissão Especial para debate de políticas 
públicas sobre Hidrogênio Verde no Senado 
Federal. Os estudos, no momento, visam 
reduzir os impactos de emissão de poluentes 
na quebra das moléculas de hidrogênio, 
processo responsável pela geração de energia. 
“É uma alternativa de matriz energética que, 
certamente, pode contribuir para a redução 
do aquecimento global. O Brasil pode ter um 
lugar de vanguarda mundial”, declarou.
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POLÍTICA DE SEGURANÇA NAS ESCOLAS É 
TEMA DE DEBATE NA 26ª CONFERÊNCIA NACIONAL 
DA UNALE
Por Danilo Gonzaga

Os tristes episódios de violência nas escolas 
demandam discussões por parte do poder 
público. Para evidenciar que as Assembleias 
Legislativas do Brasil estão atentas à essa 
questão, a 26ª Conferência da Unale, realizada 
em Fortaleza (CE), abordou o painel “Políticas 
de Segurança nas Escolas”.

Foram convidados para proferir palestras 
sobre o tema o coordenador-geral de Políticas 
Educacionais para a Juventude da Secretaria 
de Educação Continuada, Alfabetização, 
Diversidades e Inclusão (Secadi), do Ministério 
da Educação, Yann Evanovick Leitão Furtado, e 
a pesquisadora da Universidade de Campinas 
(Unicamp), Telma Vinha.

Furtado destacou que os ataques de violência 
extrema contra as escolas são um fenômeno 
contemporâneo e que o extremismo é o 
elemento central de cada um deles. “A 
cooptação de adolescentes é comum e a 
misoginia e o racismo desempenham um 
papel crucial nesse processo. Esses ataques 
são frequentemente praticados por alunos e 
ex-alunos, quase sempre como uma reação 
a ressentimentos, fracassos e violências 
experienciadas na vida e na comunidade 
escolar”, frisou.

Palestrante Yann Evanovick

Ainda de acordo com ele, o bullying é parte 
do problema, mas, sozinho, não explica a 
ocorrência do fenômeno da violência extrema 
contra a escola. Segundo ele, o fenômeno 
é multicausal, ou seja, diversos fatores 
associados produzem a ocorrência de um 
ataque. “A motivação dos ataques não pode 
ser reduzida apenas às questões de saúde 
mental dos agressores, ainda que sejam um 
aspecto significativo”, considerou. 

Já a palestrante Telma Vinha apresentou aos 
participantes da Conferência alguns dados 
sobre violência nas escolas, provenientes de 
pesquisas sobre ataques ocorridos no Brasil, 
traçando o perfil dos autores. Comparando 
com o que ocorreu nos Estados Unidos, 
indicados pela pesquisadora como mais 
avançados em relação a pesquisas sobre o 
tema, concluiu que apenas o aumento de 
vigilância e policiamento não é suficiente. 
“Recomendamos a aprovação de projetos 
de lei que visem a uma maior regulação e 
responsabilização das plataformas digitais, 
bem como a responsabilização daqueles 
que divulgam pela primeira vez vídeos dos 
ataques e dos depoimentos, e a promoção 
de uma política pública de promoção da 
convivência democrática e cidadã”, afirmou. 
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Palestrante Telma Vinha

Nelson Freitas em palestra irreverente na 26ª Conferência Nacional da Unale 

Ela apresentou ainda o perfil dos autores de 
ataques ocorridos em escolas brasileiras. De 
acordo com ela, a maioria são jovens brancos 
entre 10 e 25 anos, sendo 76,92% menores de 
idade, com predominância do sexo masculino. 
“As concepções e valores dos opressores 
estão ligados à misoginia, homofobia, racismo 
e supremacia branca. Identificamos também 
que eles possuem indícios de transtornos 
mentais variados e sofrimento acentuado. 
Porém a questão reside numa leitura racista, 
homofóbica e misógina do mundo”.

O PODER DE TRANSFORMAÇÃO DO SORRISO É 
TEMA DE APRESENTAÇÃO DE NELSON FREITAS 
De forma leve, palestrante conseguiu conquistar a atenção da plateia, fazendo relatos 
comuns no cotidiano das pessoas e como o riso pode ser contagiante

Por Jumariana Oliveira
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Deputado Vilmar Zanchin (RS), ator Nelson freitas e depu-
tado Sérgio Aguiar (CE) na 26ª CNLE

UM SORRISO MUDA 
TUDO. EXPERIMENTE 
COMEÇAR O DIA 
COLOCANDO UM 
SORRISO NO ROSTO 

Esta foi a principal mensagem passada pelo 
ator e palestrante Nelson Freitas, durante a 
palestra inspiracional intitulada como ‘Viver 
Melhor’, realizada durante a 26ª Conferência 
Nacional da Unale, maior encontro de 
parlamentares da América Latina, entre os 
dias 08 e 10 de novembro, em Fortaleza. 
Misturando momentos de descontração 
e lições de vida, o ator usou o espaço para 
deixar importantes reflexões para o público 
presente.

De forma leve, Nelson conseguiu conquistar 
a atenção da plateia, fazendo relatos comuns 
no cotidiano das pessoas e como o riso pode 
ser contagiante. Ele citou histórias de quando 
alguém está em um ambiente sorrindo e 
como isso pode mudar a reação de quem 
está ao redor, seja em situações mais formais, 
como na relação entre um vendedor e um 
possível comprador numa loja, até em locais 
como o transporte público.

“A gente precisa sorrir mais porque isso traz 
um impacto positivo na vida de quem está ao 
nosso redor. O sorriso contagia e é o melhor 
remédio. Um dia sem gargalhada é um dia 
perdido”, declarou. O ator ainda citou um 
exemplo pessoal, em que uma telespectadora 
o encontrou e falou como sua atuação a 

ajudou a sair da depressão após a perda de 
um filho. 

Nelson ainda fez um relato pessoal da 
importância do recomeço, citando que por 
muitas vezes mudou de atuação e precisou 
começar uma nova vida profissional. Lembrou 
que foi oficial da Marinha, ator, humorista e, 
mais recentemente, se tornou palestrante. 
“Recomeçar é sempre bom. Nos dá um 
desespero, mas nos dá força para começar 
de novo, fazer o ‘tico e teco’ conversarem 
um com outro”, disse, atraindo os olhares 
da plateia. Ainda destacou que a sociedade 
precisa estar sempre atenta ao que quer 
deixar como contribuição de vida. 

Para o público presente, destacou a 
importância dos legisladores e legisladoras 
na construção de uma sociedade melhor. 
“Tenho a honra de estar aqui e torço para 
que, dentro de cada estado de vocês, vocês 
consigam, com trabalho e colaboração, fazer 
a diferença, porque você não é deputado, 
senador, presidente por muito tempo. Você 
está a serviço das pessoas que te elegeram, a 
serviço do seu país”, finalizou.

“

”
PARA VER COMO VAI 
FAZER A DIFERENÇA
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ESPAÇO FALA DEPUTADO DISCUTE PRÁTICAS DE 
CONSUMO DOS CIDADÃOS BRASILEIROS 
Por Danilo Gonzaga

A programação da 26ª Conferência Nacional 
da Unale também contou com o Espaço 
Fala Deputado, sucesso no último evento da 
entidade, este painel teve como o principal 
objetivo, intercâmbio de informações, cases e 
estratégias para o orçamento do Parlamento 
Estadual, a promoção do debate de propostas 
que buscam a melhoria e o desenvolvimento 
do trabalho parlamentar.

O presidente da Unale, Diogo Moraes, abriu 
o discurso e deu boas-vindas a todos os 
presentes. “O painel Fala Deputado é um 
grande painel na 26ª conferência Nacional 
da Unale, pois aqui nós podemos ouvir a 
palestra e cada parlamentar presente terá o 
poder de questionar as principais questões 
do Legislativo Estadual. ” 

Deputado Diogo Moares e Alencar da Silveira

O encontro teve a presença do presidente da 
Associação Nacional dos Bureaus de Crédito 
(ANBC), Elias Sfeir, que comentou sobre as 
práticas lesivas ao crédito. “Toda iniciativa 
que prejudique a transparência no mercado 
de crédito pode ser considerada lesiva. A 
falta de informação relevante para avaliação 
de crédito, além de prejudicar o acesso 
ao crédito aumenta o risco de o tomador 
ficar inadimplente, abrindo caminho para 
o superendividamento, o que compromete 
tanto concedentes quanto tomadores de 
crédito e a economia como um todo”, 
ressaltou Sfeir.

Palestrante Elias Sfeir

Elias destacou também a dificuldade dos 
empréstimos realizados sobre as empresas. 
“O empreendedor deve ter um diagnóstico 
realista da situação da empresa, seguido de 
uma análise aprofundada sobre a finalidade 
do crédito, até mesmo para validar sua real 
necessidade. ”

Segundo a ANBC, as duas principais práticas 
lesivas que podem prejudicar o setor são a 
limitação e a restrição do uso de informações 
financeiras relevantes para análise de 
concessão de crédito. Estas ações prejudicam 
o mercado, pois criam assimetria e geram 
análises de créditos distorcidas.

O Espaço Fala Deputado se tornou uma 
excelente oportunidade de relacionamento 
com os parlamentares em busca da promoção 
da sustentabilidade do crédito, o que somente 
é possível por meio do combate às práticas 
lesivas que comprometem esse mercado.
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ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DEFINE NOVA 
DIRETORIA EXECUTIVA DA UNALE PARA 2024 
Por Danilo Gonzaga

Deputados reunidos na Assembleia Geral Ordinária

“Faremos uma campanha para trazer as 
Assembleias que não são filiadas, assim 
como deputados estaduais. A Unale vai 
ser uma entidade cada vez mais plural, no 
sentido de procurarmos fazer com o que o 
assessoramento e a atividade do parlamentar 
estadual seja uma forma de fortalecer o 
vínculo entre o parlamentar e a sociedade”, 
disse Sérgio Aguiar ao ser eleito como 
presidente da Unale para a gestão de 2024.

Cearense, Sérgio Aguiar foi eleito por 
unanimidade, em chapa única, pelos membros 
da entidade, durante a Assembleia Geral 
Ordinária da Unale, realizada no dia 10 de 
novembro, em Fortaleza, no estado do Ceará. 
Na continuidade da programação da 26ª 
Conferência Nacional da Unale, os deputados 
estaduais filiados à Unale se reuniram para 
eleger a nova diretoria e avaliar os resultados 
obtidos na gestão 2024.

No comando da gestão do próximo ano, o 

presidente eleito, o deputado Sérgio Aguiar 
(CE), assumiu o compromisso de defender e 
ampliar o poder dos legisladores e legislativos 
estaduais durante a sua gestão, que será 
realizada no período de um ano, 2024-2025.

“Inúmeros foram os desafios e as conquistas 
à frente desta grande instituição que é a 
Unale, cada vez mais reconhecida no cenário 
nacional e internacional, mas encerrei o 
mandato com louvor e com a certeza que 
o novo presidente continuará a guiar nossa 
entidade por importantes caminhos”, disse o 
presidente Diogo Moraes.

O futuro presidente da Unale comentou 
também sobre a importância do Ceará ter sido 
sede do maior encontro Legislativo da América 
Latina. “Hoje é um dia especial para o nosso 
Estado, sediamos a 26ª Conferência Nacional 
da Unale, o maior encontro de parlamentares 
da América Latina e as discussões foram de 
grande importância para todo o país”.
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Na atual gestão, a Unale firmou importantes 
parcerias com o legislativo estrangeiro, 
proporcionou uma rica troca de experiências 
em diversos segmentos sociais através 
da promoção de campanhas de saúde, 
seminários, debates e, principalmente, 
estimulou a qualificação dos parlamentares 
que compõem a entidade, proporcionando 
o planejamento de políticas públicas 
estratégicas, que beneficiam e abrangem 
todos os cidadãos. Durante a Assembleia 
foi apresentado aos presentes o balanço 
financeiro da entidade, além das ações 

realizadas ao longo do período e os objetivos 
propostos para a próxima gestão

A nova diretoria é composta pelo presidente 
Sérgio Aguiar, o vice-presidente da Região 
Sul Rodrigo Minotto (SC), o vice-presidente 
da Região Norte Gabriel Picanço (RR), o vice-
presidente da Região Nordeste, Ezequiel 
Ferreira (RN), a vice-presidente da Região 
Sudeste Tia Ju (RJ), o vice-presidente da 
Região Centro-Oeste Lidio Lopes (MS), 
a secretária-geral Ivana Bastos (BA), o 
tesoureiro-geral Diogo Moraes (PE) e demais 
cargos da Diretoria Executiva.

                 



ESPECIAL CONFERÊNCIA

33

Delegação internacional em reunião com a vice-governadora do Ceará, Jade Romero

CONFERÊNCIA DA UNALE PROMOVE DEBATES E 
INTEGRAÇÃO ENTRE PAÍSES
Por Juliana Freitas

16  representantes,  de   4  países  (Canadá, Estados 
Unidos, Argentina e Uruguai), participaram da 
26ª Conferencia da UNALE. O evento permitiu 
a integração de organizações ligadas aos 
legislativos estaduais, para atualização e 
discussão de temas relacionados às suas 
atividades funcionais, como a Confederação 
Parlamentar das Américas (COPA) e a União 
de Parlamentares do Mercosul (UPM). 
 
Como nas demais edições, a delegação 
estrangeira cumpriu uma programação 
especial, onde tiveram oportunidades de 
conexão com legisladores brasileiros e de 
outros países, em uma agenda de discussões 
de interesse global e imersão cultural do Ceará. 
 
Os participantes foram recebidos pelo 
presidente da Assembleia Legislativa do 
estado, deputado Evandro Leitão, e pela 
primeira-dama da Casa, Cristiane Leitão, 
onde tiveram a oportunidade de conhecer 
de perto as ações realizadas pelo parlamento 
estadual nas áreas de sustentabilidade e 
políticas sociais para mulheres e crianças em 
condições especiais e de vulnerabilidade. 
Também estiveram reunidos com a vice-
governadora do estado, Jade Romero. 
 
“Estou muito impressionado com as ações 
e a proximidade do parlamento do Ceará 

com a sociedade. Tenho visitado muitos 
parlamentos em todo os Estados Unidos 
e em outros países e nunca vi projetos 
tão impressionantes como vimos aqui” 
declarou Bryan Thomas, representante da 
National Conference of State Legislatures 
(NCSL), entidade legislativa norte-americana.   
 
Os representantes acompanharam ainda, 
discussões focadas nas “Prerrogativas do 
Parlamento Estadual”, abrangendo temas 
como Autonomia do Estado, Acordos 
Multilaterais, Desenvolvimento Sustentável 
e Segurança Escolar, além de discutirem 
a Paradiplomacia, em debate híbrido, que 
contou com palestra do vice-presidente 
do Conselho de Representantes Brasileiros 
no Exterior, Paulo Henrique Correia, da 
Itália, do presidente da UNALE, deputado 
Diogo Moraes (PE), deputado Sergio Aguiar 
(CE), do presidente da UPM, deputado 
Valdemar Junior (TO), e da secretária da 
Comissão de Relações Internacionais da 
UNALE, deputada Antônia Sales (AC).  
Para finalizar as atividades, os representantes 
participaram de reunião com membros 
da COPA, que apresentaram o projeto de 
reestruturação da entidade e convidaram os 
parlamentares a participarem da Assembleia 
Geral que acontecerá em Quebec, no Canadá, 
em março de 2024.
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VENCEDORES DO 4º PRÊMIO UNALE ASSEMBLEIA 
CIDADÃ INCENTIVAM A HUMANIZAÇÃO DO 
SERVIÇO LEGISLATIVO AOS CIDADÃOS 
Por Malu Souza

No último dia da 26ª Conferência Nacional 
da Unale, em Fortaleza/CE, foram anunciados 
os três vencedores do Prêmio Assembleia 
Cidadã. Neste ano, as Assembleias Legislativas 
do Amazonas, Paraíba e Rio Grande do Norte 
foram ganhadoras nas categorias, Projetos 
Especiais, Gestão, Atendimento ao Cidadão, 
respectivamente.

A premiação visa incentivar projetos que 
buscam modernizar os processos legislativos, 
humanizar o atendimento prestado e 
melhorar os serviços prestados à população. 
Além do troféu, cada Casa Legislativa receberá 
o Selo Assembleia Cidadã e a quantia de 20 
mil reais, para uso exclusivo da expansão dos 
respectivos projetos vencedores.

As Casas Legislativas concorreram nas três 
categorias: GESTÃO, que premia o melhor 

trabalho que trata dos processos que visam 
a diminuição do custo nas atividades do 
Parlamento; ATENDIMENTO AO CIDADÃO, 
que premia o melhor trabalho para as 
iniciativas e ações que levam diretamente 
atendimento ou serviço ao cidadão; 
PROJETOS ESPECIAIS, que premia o melhor 
trabalho que cuida diretamente da vida do 
cidadão, fora das ações usuais do Parlamento.

De acordo com as regras do prêmio, as 
Assembleias Legislativas vencedoras serão 
bonificadas com o valor de R$ 20 mil para 
investimento nos projetos. Além de receber 
o selo da Assembleia Cidadã e o troféu 
transitório, que ficará em exposição na Casa 
Legislativa pelo prazo de um ano.

Confira os vencedores da 4ª edição do Prêmio 
Unale Assembleia Cidadã em cada categoria:
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ATENDIMENTO AO CIDADÃO: Assembleia e Você, da Assembleia Legislativa do Estado do 
Rio Grande do Norte, foi o vencedor da categoria. O projeto promove atendimentos e ações 
gratuitas nas áreas sociais, de educação, cultural, de saúde e cidadania para a população do 
estado. O projeto acontece de forma itinerante, democratizando os serviços da Casa Legislativa e 
beneficiando também a população do interior do Rio Grande do Norte. 

PROJETOS ESPECIAIS: O Grande vencedor foi o Projeto Educando pelo Amazonas, da Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas. O programa tem como objetivo principal a difusão de novos 
saberes aos alunos da rede pública estadual a respeito de temas locais e nacionais, trabalhados 
de maneira transversal na educação. 

GESTÃO: Projeto Implementação da Agenda Global – ODS – 2023, da Assembleia Legislativa do 
Estado da Paraíba, que consiste em implantar uma plataforma de monitoramento de indicadores 
que vai acompanhar a evolução dos ODS em todos os municípios paraibanos, além de auxiliar 
os parlamentares a vincular seus Projetos de Lei aos ODS correspondentes. Desta forma, a ALPB 
contribui para o desenvolvimento sustentável do estado e do país, além de dar mais transparência 
e eficiência à sua atividade legislativa. 



ENERGIA
LIMPA
ENERGIA
LIMPA
ENERGIA
LIMPA

BANCO DO NORDESTE.
O BANCO DA

A energia do futuro agora.
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Dep. Sérgio Aguiar (CE) e Dep. Rodrigo Minotto (SC)

Dep. Tia Ju (RJ), Tiago Lucena (CE) e Dep. Ivana Bastos (BA) 

Dep. Raul Detomasi (Uruguai), Dep. Juan (Uruguai), Dep. Julio Aquino 
(Uruguai) e Clovis Ferraz (BA)

Dep. Adriano Alvarenga (MG), Dep. Ulysses Gomes (MG), Dep. Zé 
Laviola (MG) e Dep. Chiara Biondini (MG)

Dep. Ivana Bastos (BA) e Dep. Silvana Covatti (RS)

Dep. Daniel Librellon (RJ), Dep Tia Ju (RJ) e Dep Celia Jordão (RJ)

José Eduardo Rangel (Presidente da FENALE), Lincoln Miranda (MG), 
Nelson Florisbal (RS) e Nelon (SC)

Dep. João Gonçalves (PB), Dep. Davi Macedo (CE), Dep. Jory Oeiras 
(AP), Dep José Luis Tchê (AC), Dep. Danniel Librelon (RJ), Dep. Laerte 

Gomes (RO) e Dep. Lidio Lopes (MS)
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Osvaldo Morais (MCTI) e Paulo André (Senai)

Beethoven Fonseca (PB), Joseane Oliveira (PB) e Albano Borba (PB)

Luís Fernando (DF), Jane Marrocos (DF) e Marcos Arruda (SP)

Dayan Gaultyer Schutz (SC), Lívia Rodrigues (SC), Dep. Delegado Egidio Ferrari 
(SC), Maria Natel Scheffer Lorenz (SC) e Alexandre Fagundes (SC)

José Roberto (CE), Christine Jucá (CE) e Braulio Texeira (CE)

Dep. Coronel Chagas (RR) e Vereadora Aline Rezende (RR)

Fabiano Petrovich (RN), Zelda Araujo (RN), Ilany Maciel (RN), Iana 
Araujo (RN) e Osmir Monte (RN)

Larissa Militão (DF), Patricia Grilli (ANBC), Elias Sfeir (ANBC) e Bianca 
Robles (SP)
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Graça Harb (ES), Marcia Nolasco (ES), Marisa Mecon (ES) 
e Marise Ávila (ES)

Comitiva do Rio Grande do Norte

Fabiano Geremia (RS), Dep. Luciano Silveira (RS), Dep. Carlos Burigo (RS), Dep. 
Sérgio Aguiar (CE), Dep. Anibelle Neto (PR) e Sandro Locutor (ES)

Dep. Wellignton do Curso (MA), Dep. Anibelli Neto (PR), Dep. Lidio 
Lopes (MS), Dep. Sérgio Aguiar (CE), Dep. Tiago Amaral (PR), Sandro 

Locutor (ES), Fabiano Geremia (RS)

Izabel Lobo (SE), Suely Lobão (SE) e Karina Carvalho (SE)

Monica Aguiar (CE), primeira-dama Lia Freitas (CE)
e Dep. Sérgio Aguiar (CE)

Ludmila Ribeiro (MA), Juliana Guerra (MA) e Aristeia Machado (MA)

Dep. Rodrigo Minotto (SC), Dep Lia Nogueira (MS), Dep. Lidio Lopes 
(MS), Dep. Ivan Naatz (SC), Dep. Adjuto Afonso (AM),

Dep. João Luiz (AM) e Dep. Thiago Abrahim (AM)
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Franci Araujo (RR) e Dep. Soldado Sampaio (RR)

Juan Tavares (CE), Edson Júnior (CE) e Daniele Melo (CE)

Dep. Mario Ricardo (PE), Dep. David Macêdo (CE) e Dep. Coronel 
Feitosa (PE)

Marcio Nunes (RR), Dep. Jorge Everton (RR), Dep. Soldado Sampaio (RR), Dep. 
Rarison Barbosa (RR) e Dep. Armando Neto (RR)

Dep. Diogo Moraes (PE), Dep. Júlio Campos (MT), Dep. Wellington do 
Curso (MA), Dep. Ivana Bastos (BA) e Dep. Geogeo Passos (SE)

Comitiva Internacional em visita  ao Governo do Ceará

Dep. Adjuto Afonso (AM), Dep. Alex Redano (RO), Dep. Vilmar Zanchin (RS), Dep. João Luiz 
(AM) - Dep. Sinésio Campos (AM), Dep. José Luis Tchê (AC), Dep. João Gonçalves (PB), Dep. 

Danniel Librelon (RJ), Dep. Laerte Gomes (RO), Dep. Jory Oreias (AP), Dep. Davi Macedo 
(CE), Dep. Rodolfo Vale (AP), Dep. Diogo Senior (AP), Dep. Gerson Burmann (RS) e Dep. 

Bruno Pedrosa (CE)

Mirela Novais (BA), Rafaela Veras (BA), Jacqueline (BA) e Marilanja 
Pereira (BA)
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Deputado Evandro Leitão – Presidente da Assembleia Legislativa do Ceará

“É uma honra recepcionar todas as 27 unidades da federação, assim como alguns 
estrangeiros, neste espaço para interação e troca de experiências. É um momento 
importante para conhecer o que está sendo feito em outras Casas Legislativas e que 
a gente pode implementar na Alece e vice-versa. ” 

Deputado Sérgio Aguiar (CE) – Presidente da Comissão Organizadora

“As prerrogativas do Legislativo Estadual foi a tônica deste grande evento. Discutir 
este tema significa ampliar e destacar o papel do parlamentar estadual, que deve 
prevalecer cada vez mais como preponderante na democracia brasileira. Aqui nós 
tivemos a oportunidade de fazer grandes discussões e criar novos horizontes para 
a política nacional.”

Deputada Tia Ju (RJ) – Vice-presidente da região Sudeste

“É muito importante um evento para debater as prerrogativas dos deputados e 
deputadas estaduais. Se nós não nos unirmos de forma institucional, como tem 
sido feito ao longo dos 27 anos de existência da Unale, há o enfraquecimento 
do Parlamento. As Conferências da Unale vêm fortalecendo o engajamento e o 
trabalho parlamentar, que é o nosso foco principal.”

Deputada Antônia Sales – Secretária da Unale no Estado do Acre

“As Conferências da Unale, com toda certeza, fortalecem e empoderam os 
deputados e deputadas porque trazem pautas muito importantes para melhorar 
a nossa atividade parlamentar. Estamos na 26ª edição e eu tenho orgulho em 
fazer parte da entidade que promove este grande momento.”

Deputada Ivana Bastos (BA) – Vice-presidente da região Nordeste

“O evento foi um sucesso total. Reencontramos amigos, compartilhamos 
conhecimentos e estou cheia de ideias. Foram vários debates, todos muito positivos 
para o Parlamento. Retorno para a Bahia com a mala cheia de novidades para 
colocar na política da Assembleia Legislativa e de todo o Estado.”

Deputada Edna Auzier – Secretária da Unale no Estado do Amapá

“Este grande encontro é muito positivo para debatermos e trocarmos 
conhecimentos e experiências da nossa rotina nas Casas Legislativas. Parabenizo 
todos que promoveram este importante momento.”
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José Luis Tchê – Secretário de Estado da Agricultura do Acre

“Eu gostaria de parabenizar o Ceará, em nome do anfitrião Sérgio Aguiar, por nos 
receber tão bem e abordar as prerrogativas dos deputados estaduais. É muito 
importante tratar deste tema porque nós estamos perdendo certos espaços que 
competem a nós, que acompanhamos mais de perto as necessidades da população 
brasileira. Este debate é necessário para que nós continuemos a avançar em prol 
do Brasil.”

Deputado Gabriel Picanço (RR) – Tesoureiro-geral da Unale

“Este grande evento, em Fortaleza, reuniu todas as Assembleias do Brasil, onde 
pudemos participar de momentos de conhecimento para levar muitas contribuições 
importantes para o nosso Estado.”

Deputado João Paulo Costa (PE) – Vice-presidente de Assuntos Políticos da 
Comissão de Defesa do Consumidor da Unale

“A Conferência da Unale é um momento para discutir ideias e trocar experiências 
entre todas as Casas Legislativas do Brasil e com parlamentares de outros países. 
Eu tenho certeza que foi um encontro muito produtivo, que vamos levar bastante 
aprendizados para apresentar medidas e projetos para continuar a melhorar a 
qualidade de vida dos pernambucanos.”

Deputado Danniel Librelon (RJ) – Presidente da Comissão de Defesa do Consumidor da 
Unale

“É muito importante este encontro porque é onde nós discutimos vários assuntos que 
englobam, não só o nosso estado, mas também todo o nosso país. Saímos da Conferência 
com grandes aprendizados para levar para o Rio de Janeiro porque são três dias de grandes 
pautas sendo abordadas e com este momento, a Unale proporciona muito avanço para os 
nossos mandatos.”

Deputado Wellington do Curso – Secretário da Unale no Estado do Maranhão

“É de suma importância para os parlamentos estaduais as discussões sobre as prerrogativas, 
tendo em vista que nós enfrentamos em nosso dia a dia os desafios de melhorar a qualidade 
de vida das pessoas. Como parlamentares, nós temos esta responsabilidade de criar leis para 
a população, então a ampliação das nossas prerrogativas irá melhorar, com certeza, os nossos 
mandatos.”

Deputada Camila Toscano – Secretária da Unale no Estado da Paraíba

“Além de discutir sobre as prerrogativas do Parlamento Estadual, a Conferência para mim é 
um momento de interação entre os deputados do Brasil inteiro. Nós temos um país de forma 
continental e esse é um momento importante para que a gente possa fazer esse intercâmbio 
entre as diferentes regiões para levar mais aprendizados para as nossas Assembleias.”

Deputado Marcos Oliveira (SE) – Vice-presidente de Assuntos Sociais da Comissão de 
Defesa do Consumidor da Unale

“As prerrogativas estaduais bem definidas são de fundamental importância para o parlamentar 
entender qual é seu papel e atuar de acordo com que prevê a Constituição Federal, as leis e 
a ordem normativa do nosso País. Então, a Unale acertou em cheio nesse tema porque faz 
parte da independência do Poder Legislativo e da melhor atuação do parlamentar estadual.”
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Deputado João Luiz – Secretário da Unale no Estado do Amazonas

“Em particular para a região do Amazonas, com o debate da Conferência nós podemos 
construir uma nova legislação para proteger os estudantes indígenas e a população que 
mais precisa ter acesso a uma educação de qualidade. Eu tenho a certeza que este momento 
proporciona um debate muito importante para o fortalecimento do Amazonas, de toda região 
Norte e de todo o País.”  

Deputado Georgeo Passos – Secretário da Unale no Estado do Sergipe

“Mais uma Conferência da Unale, um momento onde nós parlamentares de todos os estados 
nos reunimos, trocamos experiências, ideias e levamos o conteúdo que é oferecido para 
nós. Em especial, neste momento, sobre as prerrogativas legislativas estaduais que tanto 
debatemos nas Assembleias e que precisam evoluir na nossa própria Constituição Federal.”

Deputada Célia Jordão – Secretária da Unale no Estado do Rio de Janeiro

“Minha participação na 26ª Conferência da Unale foi de extrema importância porque trouxe 
temas que influenciam na minha atuação parlamentar. Acompanhar como a inteligência 
artificial pode ajudar o Legislativo, assim como os debates sobre as prerrogativas das 
Assembleias Legislativas sob um ângulo jurídico, me trouxe novas perspectivas.”

Deputado Vilmar Zanchin – Presidente da Assembleia Legislativa do Estado do Rio 
Grande do Sul e secretário da Unale no Estado

“As Conferências da Unale são momentos importantes de troca entre parlamentares e 
legislativos estaduais de todo o País, não foi diferente no Ceará. Retorno ao Rio Grande do Sul 
com a grande notícia de que sediaremos a próxima edição deste encontro. Esperamos todos 
com um bom chimarrão para promover debates, conhecer iniciativas de outros Estados e 
apresentar o que estamos fazendo no Parlamento gaúcho.”

Bráulio Bessa – Poeta e cordelista 

“Acho que estimular o olhar pela cultura popular, no meu caso pela literatura de cordel e da 
poesia dos cantadores de viola, é trazer olhares para essa manifestação cultural que é tão 
rica, tão nossa e que precisa ser vista. Que bom que eu tive a oportunidade de mostrar um 
pouco da poesia popular cearense, nordestina e brasileira em um evento grandioso como a 
Conferência da Unale.” 

Sara Kalaoram – Chefe de gabinete do Capitólio do estado de Nevada, nos Estados 
Unidos

“Em Nevada nós estamos realmente inspirados no trabalho que o Brasil vem realizando para 
a preservação e uso dos recursos naturais, que são pontos exemplares para eu utilizar como 
aprendizado no meu país. Eu amo que a representação dos legisladores brasileiros é muito 
semelhante à de Nevada, nós olhamos para população e estamos próximos à ela. Temos 
muitas coisas em comum também nas projeções para o futuro e nas possibilidades para os 
dois países. Eu aprendi muito e estou feliz em estar no Brasil e ver o trabalho incrível que vem 
sendo realizado.”



CARTA DE FORTALEZA

A 26ª Conferência Nacional da Unale, realizada nos dias 08, 09 e 10 de novembro de 2023, teve 
como tema geral: “As Prerrogativas do Parlamento Estadual”. No evento, qualificado como um 
espaço de oportunidades para realização de debates técnicos e troca de experiências entre 
agentes políticos, governamentais, comunidade científica e acadêmica e sociedade civil, buscou-
se o aprofundamento de discussões destinadas a contribuir com o mandato parlamentar e 
fortalecimento do papel do Legislativo Estadual no sistema democrático.

Seguindo a temática das prerrogativas do parlamento estadual e as diretrizes institucionais 
estabelecidas pela Unale a serem seguidas ao longo da atual legislatura, adotou-se como 
eixo central de debates as circunstâncias de mérito e formais que envolvem a ampliação das 
competências legislativas estaduais, como forma de garantir legislações regionais sinérgicas com 
as peculiaridades de cada estado federado.

Entre legisladores nacionais e estrangeiros e servidores do poder legislativo, o evento, considerado 
o maior encontro legislativo da América Latina, reuniu em torno de 2 mil pessoas. 

Na grade de painéis, contribuíram paras as importantes discussões, as seguintes abordagens:

1. Ampliação das competências legislativas estaduais: O Brasil é um país diverso e eclético. 
Assim, impõe-se que a Constituição Federal revele a importância de, em termos específicos, 
legislações serem moduladas às particularidades de cada estado. Ademais, sob o espectro do 
federalismo, há que se buscar o equilíbrio entre os seus entes. Partindo desta premissa, verifica-
se a urgente necessidade de ampliação do campo institucional dos Estados, os quais se veem 
comprimidos entre a União e os Municípios. Em linhas gerais, é enorme a competência legislativa 
da União, grande a dos Municípios e resta ao Estados uma competência residual. Mormente, 
a competência legislativa estadual merece ser repensada, não obstante a necessidade de uma 
cuidadosa reflexão sobre as matérias que passarão a ser objeto de condomínio legislativo entre 
União, Estados e Municípios, de forma a preservar valores constitucionais relacionados à segurança 
jurídica e ao equilíbrio federativo. Buscando readequar este cenário, sugere-se: o fortalecimento 
das competências delegadas, mediante leis complementares para legislar questões especificas em 
matérias de competência privativa da União; a redistribuição das competências para descentralizar 
tarefas para os Estados, reformando a Constituição por meio de Emenda Constitucional de autoria 
das Assembleias Legislativas; além de explorar os limites da competência concorrente entre União 
e Estados. 

2.	 Inteligência	Artificial	na	atividade	parlamentar	e	comunicação	digital: A Inteligência 
Artificial, aliada ao marketing digital, sem dúvida é uma tecnologia que impacta positivamente 
na atividade parlamentar. Ferramentas de IA são importantes para otimização de tempo e 
aperfeiçoamento de diretrizes e contribuição para a melhoria de resultados na comunicação com 
os cidadãos. Não são suficientes para substituírem profissionais de marketing, mas devem ser 
usadas como aliadas. Quanto à comunicação digital, evidencia-se a importância de o parlamentar 
ter uma frequência ativa nas redes sociais, atuando com propriedade sobre a ideia que se veicula 
sob o pressuposto de que não se gerencia o que não se conhece. Logo, é importante que o 
parlamentar se dedique a aprender sobre a temática que propaga nas redes, de forma a obter um 
melhor aproveitamento das ferramentas que existe. 



3. Mudanças climáticas, meio ambiente e energias renováveis: O desenvolvimento 
nacional passa, necessariamente, pela mitigação dos efeitos climáticos no meio ambiente. De 
acordo com estudos, a crise climática afetará os países mais pobres, figurando o Brasil numa 
posição crítica nesse contexto de elevação de temperaturas. As regiões Norte e Nordeste serão 
as mais afetadas. Em contrapartida, a Amazônia desempenha papel fundamental no processo. 
Nesse sentido, os Estados precisam estar envolvidos nesse debate de forma a contribuir para 
o fortalecimento de políticas ambientais e adoção de práticas de adaptação. Estratégias como 
implementação do hidrogênio verde e mercado de carbono regulado estão na pauta mundial. Na 
esteira das discussões ambientadas na COP 28, o Brasil, com a participação efetiva dos Estados, 
se integra no cenário para a COP 30, que ocorrerá em Belém/PA, em 2025.

4. Política de segurança nas escolas: Os episódios de violência nas escolas ocorridos 
recentemente denotam um problema complexo e de grande impacto social. Tratam-se de um 
fenômeno contemporâneo caracterizado pelo extremismo. De acordo com especialistas, a 
cooptação de adolescentes é comum, e a misoginia e o racismo desempenham um papel crucial 
nesse processo, sendo tais ataques frequentemente praticados por alunos e ex-alunos, quase 
sempre como uma reação a ressentimentos, fracassos e violências experienciadas na vida e na 
comunidade escolar. Isto posto, premente é a atuação do poder público como um todo, inclusive 
dos legislativos, do ponto de vista de promoverem e garantirem regulações que contribuam para 
o equilíbrio sadio no ambiente escolar. 

Com essas discussões, a Unale cumpre o seu papel ao promover oportunidades de aprofundamento 
de relevantes pautas, abrindo espaço para o legislativo estadual integrar-se na formulação de 
políticas públicas nas mais diversas searas. Ainda, segue firme no seu propósito institucional de 
retomada, ao longo da atual legislatura, de um pacto nacional com o fito de aprovar um novo 
texto para reforma constitucional voltada à ampliação das competências legislativas estaduais.

Fortaleza, 10 de novembro de 2023.
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ABCLE PROMOVE XIV ENCONTRO DE 
CERIMONIALISTAS DURANTE A 26ª 
CONFERÊNCIA DA UNALE

No dia 8 de novembro de 2023, durante a 26ª 
Conferência Nacional da Unale, foi realizado 
o XIV Encontro da ABCLE congregando 
cerimonialistas de diversos estados, que 
ouviram palestras e debateram sobre temas 
de relevância para quem lida com cerimonial 
e eventos públicos. 

Quem iniciou o ciclo de palestras foi a 
cerimonialista e mestre de cerimoniais 
da ALE-RR, coordenadora regional do 
ABPC e palestrante na área de etiqueta 
e comportamento social, excelência no 
atendimento e técnicas secretariais, Maria 
Aurilena Fagundes, que ressaltou sobre a 
“Autogestão Profissional para viver a vida e 
ser feliz”.

O segundo palestrante foi Pedro Amorim, 
consultor empresarial em gestão estratégica, 
cerimonial e eventos, CEO da Diamante 
Consultoria, membro da Diretoria do CNCP 

e Diretor de Relações Internacionais da OICP. 
Ele falou sobre “Tendências e inovações em 
Cerimonial e eventos”.

Encerrando com maestria as palestras, o 
Chefe do Cerimonial da ALEPE, membro da 
Diretoria do CNCP e integrante da ABCP, 
Francklin Santos, falou sobre a “Outorga de 
títulos e Premiações no Legislativos. ”

O Encontro foi conduzido e concluído pelo 
atual e reeleito Presidente da ABCLE e chefe 
do cerimonial da ALEGO, Jardel Henrique 
Coutinho, que também comunicou a nova 
diretoria da ABCLE: Presidente, Jardel 
Henrique Coutinho (GO); 1ª vice-presidente, 
Francklin Santos (PE); 2ª vice-presidente, 
Júnior Santos (CE); secretária-geral, Silvia 
M. Coelho (RR); vice-secretária, Rosângela 
G. Silva (RN); diretora administrativa, Nicole 
Madeira (SC).
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VALORIZAÇÃO DO ENSINO E PROXIMIDADE 
COM A SOCIEDADE MARCAM ENCONTRO DA 
ABEL NO CEARÁ 

“Só existe um caminho a ser trilhado por esse 
País, que é o caminho da educação.” A frase 
do presidente da Câmara dos Vereadores 
de Fortaleza, Gardel Rolim, deu o tom das 
discussões dos convidados na abertura da 38ª 
edição do encontro da Associação Brasileira 
das Escolas do Legislativo (ABEL). Realizado 
no dia 8 de novembro, no Centro de Eventos 
do Ceará, o evento debateu a valorização do 
ensino no Brasil, por meio da contribuição das 
Escolas Legislativas, e a proximidade com a 
sociedade, graças às iniciativas de parlamento 
aberto, que é o processo de aproximação do 
Poder Legislativo com a população. A reunião 
aconteceu dentro da programação da 26ª 
Conferência Nacional da Unale. 

O presidente da ABEL, Roberto Eduardo Lamari, 
ressaltou o trabalho da entidade na abertura 

de novas escolas pelo Brasil e de estratégias 
de expansão para que haja mais unidades nos 
munícipios brasileiros. “A ABEL foi muito bem 
construída, ela é reconhecida nacionalmente, 
e acho que agora é o momento de crescer 
no sentido de usar novas tecnologias, de 
trazer novos associados, e, nesse processo, 
a gente tem criado novas escolas no Brasil 
todo e fortalecido as escolas que já existem e 
faremos educação para a cidadania, educação 
legislativa e de qualificação do servidor.” 

O encontro reuniu mais de 130 participantes 
de 23 estados brasileiros e foi marcado 
pela diversidade de perspectivas, que se 
consolidou como um espaço crucial para o 
aprimoramento das práticas legislativas e 
fortalecimento da educação legislativa e da 
democracia. 
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DEZ ANOS DE AGEDOC: REFLEXÕES E DESAFIOS 
NA GESTÃO DE DOCUMENTOS PÚBLICOS

Integrando o primeiro dia da 26ª Conferência 
Unale, realizada em Fortaleza (CE), foi 
realizado o encontro da Associação Nacional 
dos Gestores de Documentos dos Legislativos 
Estaduais, Municipais e do Distrito Federal 
(Agedoc). Na pauta, além da apresentação 
da entidade, houve o compartilhamento 
de experiências práticas das Assembleias 
Legislativas do Brasil no acesso aos 
documentos públicos.

”Nossa associação completa dez anos em 
2023 e nossa finalidade é divulgar a formação 
de Comissões Permanentes de Avaliação de 
Documentos, para que estes sejam tratados 
dentro de uma classificação da legislação 
arquivística”, definiu Ana Cláudia Miranda, 1ª 
Tesoureira da Agedoc.

No cerne dos debates estava a maneira como 
os documentos oficiais devem ser tratados 
pelos setores responsáveis. Além de serem 
listadas as leis que regem o gerenciamento 

de documentos, foi também discutida a 
digitalização dos arquivos versus o descarte 
dos materiais originais. “O documento 
eletrônico fica em uma plataforma, mas o 
documento permanente é o físico. Um não 
substitui o outro”, definiu Miranda.

Quanto ao acúmulo de documentos físicos, 
a principal causa de preocupação de muitos 
setores é também função do documentarista 
realizar a triagem do que deve ser descartado 
e do que deve ser preservado. Ao mesmo 
tempo, a Agedoc defende a emissão de 
menos papéis em novos processos. “Estamos 
à disposição para ajudar as Assembleias 
Legislativas de todo o Brasil”, pontuou a 1ª 
Tesoureira.

O dia também contou com tratativas internas 
da associação e orientações sobre o tempo de 
guarda de documentos, bem como discussões 
entre arquivistas de diversas assembleias da 
Federação.
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ANACOL DEBATE AVANÇOS INSTITUCIONAIS NA 
ASSOCIAÇÃO DURANTE ENCONTRO NO CEARÁ

O encontro de Consultores Legislativos, em 
Fortaleza, realizado dia 8 de novembro, foi o 
momento de balanço e reflexão quanto aos 
acertos da Associação, que foram muitos 
e fundamentais, mas também quanto aos 
entraves que se lhe foram impostos ao longo 
dos anos.

Assim, para viabilizar novos avanços, foram 
apresentadas e aprovadas propostas de 
atualização do Estatuto e de refundação da 
entidade, preservando histórico, a fim de 
resgatar a capacidade jurídica.  

Na ocasião, também foram apresentados 

dois excepcionais projetos implementados na 
Assembleia Legislativa do Ceará (Consultorias 
Municipais e Simplifica Legis), por meio de um 
trabalho técnico de excelência desenvolvido 
pela Consultoria Legislativa anfitriã.

A Anacol irá unir forças nas diversas unidades 
federativas em busca da padronização e do 
reconhecimento do órgão “CONSULTORIA 
LEGISLATIVA” e da carreira “CONSULTOR 
LEGISLATIVO”, essenciais para o bom 
desempenho da atividade legislativa, 
protagonizada pelos parlamentares, que se 
traduz na qualidade de entrega de melhores 
leis à sociedade.
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ATUAÇÃO DAS PROCURADORIAS NAS CPIS 
E DEFESA DOS MEMBROS NO EXERCÍCIO DO 
MANDATO FORAM DESTAQUES DA ANPAL NO 
CEARÁ 

O 52º Encontro da Associação Nacional 
de Procuradores e Advogados do Poder 
Legislativo (Anpal) foi marcado por painéis 
de temas contemporâneos das atuações das 
Procuradorias Legislativas. A importância da 
advocacia pública no Poder Legislativo esteve 
entre eles.

A obrigatoriedade do comparecimento dos 
depoentes e testemunhas X o abuso do 
poder de permanecer em silêncio nas CPIs; o 
bloqueio dos perfis parlamentares nas redes 
sociais e suas consequências no exercício 
do mandato parlamentar e o princípio da 
unicidade da representação sob a ótica da 
separação dos poderes e da atuação das 

Procuradorias Legislativas também foram 
temáticas tratadas no encontro.

Na oportunidade, o presidente da ANPAL, 
Ricardo Benetti, elogiou o sucesso do evento 
e destacou a importância do intercâmbio de 
práticas bem-sucedidas entre as Assembleias 
Legislativas, Senado Federal e Câmara dos 
Deputados. Ele ressaltou que “o encontro 
é uma oportunidade para os procuradores 
entenderem o que vem sendo feito em outros 
lugares do país e adaptar essas práticas em 
suas regiões, já que ainda existe um mundo 
de atribuições para ser explorado no exercício 
da Advocacia Pública do Poder Legislativo. ”
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ADAPTAÇÕES DO LEGISLATIVO À LEI GERAL DE 
PROTEÇÃO DE DADOS GANHA DESTAQUE 
DURANTE ENCONTRO DA ANSREHL NA UNALE 

O processo de implementação da Lei Geral de 
Proteção de Dados na Assembleia Legislativa 
de São Paulo e seus reflexos foi o tema principal 
discutido durante encontro promovido pela 
Associação Nacional de Recursos Humanos 
do Legislativo (Ansrehl), realizado dia 8 de 
novembro, na 26º Conferência Nacional da 
Unale, em Fortaleza, no estado do Ceará. 

Em implementação desde junho deste ano, 
o rito de organização da Alesp para atender 
aos requisitos da LGPD passou por diversas 
etapas, sendo considerado modelo para 
os demais legislativos estaduais do País. A 

apresentação foi feita por Cairo Mendes, da 
secretaria-geral de administração da Alesp, 
que destacou a importância de dialogar com 
os demais setores de Recursos Humanos do 
Legislativo, apresentando erros e acertos do 
processo de adaptação à LGPD. 

“A proteção de dados pessoais é um 
momento global com profundos impactos 
econômicos. Isso não foi inventado aqui no 
Brasil e tem consequências econômicas. Os 
países que ficarem de fora deste momento, 
vão ficar de fora da economia global. Sem 
privacidade outros direitos da humanidade 
estão ameaçados”, pontuou.
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ASTRAL REÚNE PROFISSIONAIS PARA DEBATER 
DESAFIOS DA ÁREA

A Associação Brasileira de Televisões e 
Rádios Legislativas (Astral) realizou um dos 
encontros mais tradicionais da agenda da 
comunicação pública brasileira. A 14ª edição 
da reunião nacional da instituição ocorreu no 
dia 8 de novembro, em Fortaleza-CE, com 56 
inscrições.

O cronograma das atividades da Astral contou 
com palestras e debates entre profissionais 
experientes e engajados na área sobre temas 
centrais para as TVs, rádios e a sociedade em 
geral. A presidente da Associação, Luciana 
Rivelli, avaliou o encontro como produtivo. 

“O resultado foi muito favorável, com ricas 
trocas de experiências e informações sobre o 
presente e o futuro da comunicação pública 
no Brasil. O feedback dos associados tem sido 
bem positivo também - declarou a gestora”, 
destacou.

O encontro ajudou a aperfeiçoar as articulações 
da Astral em pautas como o crescimento 
do número de emissoras associadas e o 
posicionamento da instituição frente à TV 3.0, 
novo padrão de TV que começa a funcionar 
em 2025.
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COLEGIADO DE PRESIDENTES DAS 
ASSEMBLEIAS SE REÚNE NO CEARÁ

Uma das atividades do último dia da 26ª 
Conferência Nacional da Unale, realizada entre 
os dias 08 e 10 em Fortaleza, foi o encontro 
do colegiado de presidentes das Assembleias 
Legislativas, representado pelo deputado 
estadual Vilmar Zanchin, da Assembleia 
Legislativa do Rio Grande do Sul (ALERS). 
Após o encontro com demais representantes 
do Poder Legislativo, o parlamentar falou da 
importância da troca de experiência entre os 
estados. 

“É muito importante mantermos essa 
unidade no colégio de presidentes das 

Assembleias. Temos muitas ações que podem 
ser desenvolvidas em conjunto exatamente 
para obtermos sucesso nos nossos pleitos e 
temos iniciativas legislativas que podemos 
replicar nos estados, pegando exemplos que 
estão dando certo e quem representa esse 
Poder são justamente os presidentes das 
Assembleias”, destacou o deputado Vilmar 
Zanchin. 

Na ocasião, também ficou decidido que a 
escolha do novo presidente do colegiado 
será feita em janeiro, durante a reunião da 
nova diretoria, que será empossada em 2024.
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TECNOLOGIA, TRANSPARÊNCIA E 
TRANSFORMAÇÃO: DESTAQUES DO ENIAL NA 
26ª CONFERÊNCIA UNALE

O Encontro Nacional de Informática das 
Assembleias Legislativas (Enial) se reuniu 
simultaneamente na 26ª Conferência da 
Unale, em 8/11, para tratar sobre a tecnologia 
que desempenha um papel fundamental nas 
grandes revoluções na maneira de trabalhar 
e se relacionar, as ferramentas como a 
inteligência artificial e os aplicativos de 
teletrabalho. 

O evento proporcionou discussões sobre 
questões atuais, como a adoção da Lei 
Geral de Proteção de Dados (LGPD) pelas 
Assembleias Legislativas brasileiras, o uso 
de inteligências artificiais, como o ChatGPT, 
na elaboração de pareceres e a utilização de 

aplicativos para a transmissão de sessões. “O 
objetivo é aproximar os responsáveis pela 
área de tecnologia das Casas Legislativas, 
permitindo a troca de experiências e o 
compartilhamento de soluções”, definiu 
Marcos Aquino, presidente do Enial.

A programação do Enial também incluiu 
um debate sobre a “Transformação Digital 
no Poder Legislativo – Pessoas, Processos e 
Streaming” de Leonardo Rassi Neto, secretário 
de inovação da Assembleia Legislativa 
de Goiás (Alego), que descreveu como a 
tecnologia transformou a realidade de sua 
instituição, especialmente no que diz respeito 
ao acesso do cidadão.
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48º ENCONTRO NACIONAL DA FENALE 
CELEBRA 30 ANOS DA ENTIDADE COM 
HOMENAGEM A PIONEIROS E VALORIZAÇÃO DOS 
SERVIDORES PÚBLICOS

Em  solenidade realizada dia 8 de novembro, 
a Federação Nacional dos Servidores dos 
Poderes Legislativos Federal, Estaduais e do 
Distrito Federal (FENALE) reuniu associados 
e participantes da 26ª Conferência da Unale 
para prestar homenagem a dois pioneiros 
que participaram da fundação da entidade. 
No ano em que se celebra a chegada dos 
30 anos da instituição, o encontro nacional 
também serviu de espaço para tratar de 
assuntos relacionados à valorização do 
servidor público. 

O presidente da FENALE, José Eduardo 
Rangel, destacou a iniciativa de honrar dois 
ex-presidentes que fazem parte da história da 

federação pela contribuição que eles deram e 
pela importância de terem iniciado a trajetória 
da entidade. “Entendemos que há uma 
necessidade muito grande em reconhecermos 
essas pessoas que se dedicaram às causas 
tanto da sociedade quanto da nossa 
categoria de servidores públicos”, enfatizou 
Rangel. Foi entregue também o Diploma 
de Mérito 30 Anos FENALE às entidades 
filiadas parceiras e realizado um momento 
tradicional nas reuniões dos associados 
conhecido como Pinga-Fogo, espaço aberto 
onde foram tratados assuntos pertinentes 
a cada delegação, incluindo também falas 
sobre a defesa dos direitos e conquistas dos 
servidores.
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PARLAMENTO AMAZÔNICO ELEGE NOVA 
DIRETORIA DURANTE 26ª CONFERÊNCIA DA 
UNALE

Durante as atividades da 26ª Conferência 
Nacional da Unale, deputados da região 
Norte se reuniram no Parlamento Amazônico 
em Assembleia Geral, para eleição da nova 
diretoria e prestação de conta.

A deputada do Amapá, Edna Auzier, falou 
sobre algumas bandeiras de luta de sua 
gestão, como regularização fundiária, além 
de outros fatores que estiveram em pauta 
para fortalecer a economia da Amazônia, 
e da experiência de ter ficado à frente do 
Parlamento Amazônico.

“Fui a primeira mulher a presidir o Parlamento 
Amazônico por dois anos. Nós conseguimos 
visitar os estados da Amazônia, conversar 
com as Assembleias, governadores, ouvir 
as necessidades e, a cada reunião, a gente 

fortalecia essas reivindicações. Não basta só 
ter um estado preservado com a população 
pobre, precisamos compensar a questão 
ambiental, social e econômica. Conseguimos 
avançar com a regularização fundiária, com a 
recuperação das nossas rodovias e estamos 
pleiteando mais voos para a Amazônia”, disse 
a parlamentar.

Durante o evento, aconteceu também a 
eleição da nova diretoria, que sagrou o 
deputado Laerte Gomes, de Rondônia, o novo 
presidente. O Parlamento Amazônico reúne 
270 deputados estaduais dos nove estados 
da Amazônia Legal. O objetivo do colegiado 
é unir forças entre os estados para discutir as 
demandas e solucionar problemas comuns 
entre eles.
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REDE LEGISLATIVA DE GOVERNANÇA E GESTÃO 
DEBATE TRANSPARÊNCIA PÚBLICA NO PODER 
LEGISLATIVO

A Rede Legislativa de Governança e Gestão 
(ReGov) realizou seu VI Encontro Nacional 
em 8 de novembro de 2023, em Fortaleza, 
como parte das atividades da 26ª Conferência 
da Unale, com representantes de 15 Casas 
Legislativas de todas as regiões do Brasil.

Um dos temas centrais foi a transparência 
pública no Poder Legislativo, objeto de 
mesa redonda com as Assembleias de Minas 
Gerais, Ceará, Espírito Santo e Rio Grande do 
Norte, e da Câmara Legislativa do Distrito 
Federal, tratando de experiências recentes de 
participação em avaliações de transparência. 

Houve ainda um painel sobre alternativas 
para aprimoramento da transparência no 
Legislativo, pela Câmara dos Deputados e 
pelo Senado Federal.

Outros temas abordados: modelo de 
capacidade em auditorias internas, pela 
Controladoria do Estado do Ceará; gestão da 
inovação no Legislativo, com o Laboratório 
Iris, do Governo do Ceará, e o Senado Federal; 
e “compliance” no Poder Legislativo, com as 
Assembleias de São Paulo, Ceará e Minas 
Gerais.
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XXIII ENCONTRO NACIONAL DE TAQUIGRAFIA 
PROMOVE PROGRAMAÇÃO SOBRE 
TRANSPARÊNCIA, REDAÇÃO E INTELIGÊNCIA 
ARTIFICIAL

De 8 a 10 de novembro de 2023, em Fortaleza 
- CE, taquígrafos de todo o Brasil e da 
Argentina se reuniram para participar do XXIII 
Encontro Nacional de Taquigrafia Parlamentar 
e Judiciária (XXIII ETAQ). Mais uma vez, a 
União Nacional dos Taquígrafos (Unataq-
Brasil) pôde promover o evento vinculado 
à 26ª Conferência da Unale, que teve como 
tema central “As Prerrogativas do Parlamento 
Estadual”. 

Na mesma linha de programação, a Unataq 
trouxe como temática principal “A importância 
da Taquigrafia na Preservação das Prerrogativas 
dos Poderes”.  Mantendo ambas as entidades 
a parceria não só na fomentação dos eventos 
simultâneos que englobam a Conferência, 

mas nos seus conteúdos primordiais: debates 
sobre o funcionamento e a importância da 
taquigrafia nas Casas Legislativas e Tribunais. 
A evolução da Taquigrafia na Era da IA; 
Aplicação do Manual de Redação e Estilo 
no discurso parlamentar e Transparência e 
Responsabilidade: a prestação de contas 
em destaque, foram alguns dos destaques 
tratados no encontro dos taquígrafos durante 
sua vasta programação.

Servidores da Taquigrafia de vários órgãos 
do Legislativo e dos Tribunais de Contas, de 
Justiça e Eleitoral participaram das palestras 
de ambas as instituições, que foram realizadas 
no Centro de Eventos do Ceará.
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MOVIMENTO DAS POLÍCIAS INSTITUCIONAIS 
E PORTE DE ARMA SÃO DESTAQUES DO DEBATE 
DA UNIPOL NA CONFERÊNCIA NACIONAL DA 
UNALE

A União Nacional das Polícias Legislativas 
(Unipol) promoveu o XIV Encontro Nacional 
de Polícias Legislativas no dia 8 de novembro, 
onde os participantes apresentaram pontos de 
suas vivências nos respectivos estados. Entre 
as questões debatidas estavam o processo 
para solidificar o entendimento sobre as 
polícias legislativas, a necessidade de um 
modus operandi para as polícias legislativas, 
os desafios para as polícias institucionais e a 
necessidade de recomposição dos efetivos 
por meio de concursos.

O presidente da Unipol, Edivan Vieira, 
da Assembleia Legislativa do Estado de 
Pernambuco, explica que o momento 
permitiu apresentar o movimento das polícias 
institucionais, que inclui a polícia do Ministério 
Público e polícia judicial, assim como 
identificar que os problemas são semelhantes 
em todos os estados, envolvendo todas as 
estruturas legislativas.

A gente resolveu direcionar neste ano em 
alguns pontos, como aposentadoria especial 
e porte de arma, porque isso fica muito 
derivado, como também o nosso trabalho, 
com cada Assembleia querendo trabalhar - 
mesmo com suas especificidades - de forma 
totalmente diferente. A gente tem que ter 
um modus operandi, um modelo para ser 
reconhecido. A gente quer se fazer conhecer 
para ter valorização”, explica o presidente da 
Unipol.

O Encontro contou com apresentação do 
Movimento pelo Fortalecimento das Polícias 
de Segurança Institucional (MOSPI), debate 
sobre Porte de arma: Andamento, Estratégias, 
Projetos de Lei”, exposição e estudo de caso 
sobre os ataques acontecidos em Brasília no 
dia 8 de janeiro de 2023 e a transformação 
da Unipol em Federação, assim como outros 
assuntos da classe.
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O AUMENTO DAS VIOLÊNCIAS EM ESCOLAS: 
NOVOS ESTUDOS 
Telma Vinha

Doutora em Educação, professora da Unicamp e integrante do Comitê Técnico do 
Interdisciplinaridade e Evidências no Debate Educacional (Iede)

As percepções dos profissionais das 
instituições educativas sobre o aumento dos 
conflitos e das violências vão ao encontro 
de pesquisas nessa área. Algum desses 
estudos também apontam que a maioria das 
escolas utiliza com frequência de estratégias 
semelhantes para lidarem com distintos 
problemas de convivência (incivilidade, 
indisciplina, bullying etc.), tendo pouco 
êxito, o que gera desanimo nos educadores 
e a busca por alternativas mais punitivas e 
pontuais.

Somado a isso tivemos no Brasil o forte 
crescimento de ataques de violência extrema 
em escolas gerando temor, ansiedade e 
insegurança.  Identificamos 35 ataques 
cometidos por estudantes e ex-estudantes 

ocorridos em 22 anos, sendo que 20 
aconteceram entre fevereiro de 2022 a 
outubro de 2023 (57,14%), com 100 feridos e 
39 vítimas fatais.

Esse fenômeno difere de outras violências 
escolares, tendo particularidades específicas. 
É importante conhecer as diferenças entre os 
distintos problemas de convivência na escola, 
incluindo a violência extrema e pesquisas 
que contribuem para compreender as 
características e incidências.

Além disso, são necessárias ações coordenadas 
para enfrentamento e prevenção, assim como 
políticas públicas consistentes que promovam 
uma convivência cada vez mais cidadã e 
democrática nas escolas e em redes.
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CAMPANHAS NACIONAIS DE SAÚDE
Promover a interlocução entre todos os estados e disseminar o debate sobre temáticas que 
envolvem o segmento da saúde pública do País é um dos objetivos da Unale. Com isso, por meio 
das Comissões Temáticas, a entidade tem promovido uma série de campanhas nacionais com 
foco em conscientizar a população sobre a importância de prevenir e tratar doenças, muitas vezes 
silenciosas, mas que acometem milhões de brasileiros todos os anos, e alavancar a elaboração 
de políticas públicas que aprimorem o serviço de saúde prestado pelos Estados, bem como 
combatam a violência contra mulheres e crianças.

O primeiro mês do 
ano foi dedicado à 
conscientização a respeito 
dos cuidados com a 
saúde mental, cada vez 
mais reconhecida como 
uma prioridade global de 
saúde e desenvolvimento 
econômico. Neste 
contexto, a Unale apoiou 

Em março de 2023, a 
Comissão de Saúde e 
a Frente Parlamentar 
Interestadual em Defesa 
dos Direitos das Pessoas 
com Epilepsia (FPIDP) da 
Unale, promoveram a 
campanha Março Roxo, 
com o slogan ‘Epilepsia, 
para ajudar é preciso 

MARÇO ROXO: EPILEPSIA, PARA AJUDAR É PRECISO CONHECER

JANEIRO BRANCO: NÃO DEIXE O CUIDADO COM A SAÚDE MENTAL 
PASSAR EM BRANCO

a Campanha do Janeiro Branco, com o slogan: ‘Não deixe o cuidado com a saúde mental passar 
em branco’. O foco foi chamar a atenção para os temas da Saúde Mental e da Saúde Emocional 
na vida das pessoas. Além de incentivar as Casas Legislativas a apoiarem a causa, a entidade 
divulgou uma série de vídeos com o psicólogo Wagner Costa que reforçam os cuidados com a 
saúde mental.

conhecer’, em alusão ao Dia Internacional de Conscientização sobre a Epilepsia, comemorado no 
dia 26 e popularmente conhecido como Purple Day.

Durante todo o mês foram publicados nas redes sociais uma série de vídeos nominados 
“Pergunte ao especialista”. Nesta ação, parlamentares de todo o Brasil puderam tirar dúvidas com 
o médico especialista e neurocientista, Doutor Li. E para finalizar a ação, foi realizada uma live 
com a participação do presidente da Comissão de Saúde, deputado Jorge Vianna (DF), e com o 
presidente da FPIDP, deputado Michel Henrique (PB).
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Promover políticas 
públicas de inclusão, 
através da boa gestão da 
política estadual, é uma 
das missões da Unale. 
Com isso, a entidade, 
por meio da Comissão 
de Saúde, promoveu em 
2023 uma nova campanha 
de conscientização, com 

A Unale, por meio da 
Comissão de Juventude, 
Esporte e Lazer, 
disseminou a Campanha 
Maio Laranja, com o 
slogan: ‘Fique atento aos 
sinais’. Durante o período, 
as Casas Legislativas 
adotaram iluminação 

ABRIL AZUL: AUTISMO, CONHECER E RESPEITAR PARA CONVIVER MELHOR

MAIO LARANJA: FIQUE ATENTO AOS SINAIS

o slogan: ‘Autismo, conhecer e respeitar para conviver melhor’.

Através desta iniciativa, a entidade propôs um conjunto de ações e esforços que objetivaram 
difundir informações para a população sobre o autismo e assim reduzir a discriminação e o 
preconceito que cercam as pessoas com o diagnóstico. Também foi realizada a Live Pergunte ao 
Especialista, com a neuropediatra Dra. Angélica Ávila e participação dos deputados Jorge Vianna 
(DF), presidente da Comissão de Saúde da Unale, Lidiane Lucena (SE), vice-presidente de Assuntos 
Sociais da Comissão de Saúde da Unale, e Delegado Camargo (RO), secretário da Comissão de 
Defesa dos Direitos das Pessoas com Deficiência.

com luzes na cor laranja e promoveram palestras, debates, eventos e atividades educativas que 
trataram da luta sobre o abuso sexual de crianças e adolescentes.

O objetivo da entidade foi dar maior visibilidade a esta causa e conscientizar a população sobre 
os riscos reais e como identificar os sinais das vítimas de abuso. Além disso, foi promovida uma 
ampla divulgação nas redes sociais e disponibilizado material gráfico e digital para uso dos 
parlamentares, das Assembleias Legislativas e Câmara Distrital.
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Em junho, a Unale chamou 
atenção para a doação de 
sangue, com a campanha 
‘Doe Sangue, Doe vida’, 
ação solidária realizada de 
forma rápida e segura. 

Mesmo sendo uma prática 
conhecida, a doação 
de sangue ainda não 

A entidade, através 
de sua Comissão de 
Mulher, apoiou mais 
uma vez a campanha 
Agosto Lilás, desta vez 
com o slogan ‘O silencia 
pode matar’, que teve 
como objetivo discutir 
temas relacionados ao 

JUNHO VERMELHO: DOE SANGUE, DOE VIDA

AGOSTO LILÁS: O SILÊNCIO PODE MATAR

é habitual para parte da população brasileira. De acordo com dados do Ministério da Saúde, 
apenas 1,6% da população brasileira é doadora de sangue. Por isso a Unale tem trabalhado para 
conscientizar o público da importância do ato de doar sangue. Uma única doação é capaz de 
salvar até quatro vidas, é totalmente segura e leva no máximo 40 minutos. A necessidade de 
sangue seguro é universal e o suprimento adequado só pode ser garantido através de doações 
regulares e voluntárias.

enfrentamento da violência contra as mulheres em suas diversas formas. Durante todos o mês foi 
divulgado nas redes sociais da entidade informações sobre os tipos de violência, a importância 
de denunciar e como realizá-la, com o intuito de ajudar mulheres de todo o Brasil a identificarem 
agressões, reconhecerem que estão sendo vítimas e terem coragem de denunciar e mudar suas 
situações.
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Em mais um ano a 
entidade, através das 
Comissões de Saúde e de 
Prevenção à Depressão 
e Drogas, foi promovida 
a campanha para 
ressaltar a necessidade 
da valorização da vida, 
Setembro Amarelo. Em 
2023, além das ações 

Desde 2015 a Unale tem 
difundido o alerta sobre 
a conscientização e os 
cuidados possíveis sobre 
o tratamento do câncer 
de mama, o segundo tipo 
de câncer mais incidente 
no mundo e o que mais 
mata mulheres. 

SETEMBRO AMARELO: VOCÊ NÃO ESTÁ SÓ. NÓS NOS IMPORTAMOS!

OUTUBRO ROSA: AINDA DÁ TEMPO

promovidas nas redes sociais, foi realizado eventos em prol do tema.

As duas edições do Simpósio Prevenção é Solução contaram com painéis temáticos de grande 
relevância como ‘Além da dor: compreendendo a relação entre autolesão, depressão e 
suicídio’ e ‘Problemas de saúde e sociais causados pelas drogas’, com debates sobre suicídio, 
depressão e combate às drogas. 

O Ministério da Saúde estima que surgem mais de 52 mil casos por ano no país, ou seja, uma a cada 
três mulheres da população. Por isso a campanha da Unale vem, em especial, para incentivar, em 
especial as mulheres, a obter um conhecimento maior do próprio corpo, por meio do autoexame, 
fator principal para queda dos índices de mortalidade do câncer de mama. Estima-se que se 
descoberto precocemente a chance de cura chega a ser de até 95%.
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A Unale, mais uma vez, 
alerta os homens sobre 
os perigos do câncer 
de próstata. O grande 
objetivo de 2023 foi 
ressaltar a necessidade 
da masculinidade 
responsável e abordar 
o tabu acerca do tema, 
principalmente pela 

Neste mês, a Unale 
busca conscientizar 
a população sobre a 
prevenção da AIDS, além 
disso, fazer um alerta 
sobre a o risco de outras 
Doenças Sexualmente 
Transmissíveis (DST). A 
ampla divulgação do 

NOVEMBRO AZUL: PREVENÇÃO – ESCOLHA DE HOMEM

DEZEMBRO VERMELHO: O VERMELHO QUE NOS UNE

forma como se dá a realização do exame clínico (toque retal). Por isso, infelizmente, muitos 
homens deixam de procurar o urologista, desta forma a doença é descoberta mais tarde e, 
consequentemente, a chance de cura diminui.

No Brasil, o câncer de próstata é o segundo tipo de câncer mais incidente na população masculina 
em todas as regiões do país, atrás apenas dos tumores de pele melanoma. Atualmente, é a 
segunda causa de óbito por câncer neste público. Para o triênio 2023-2025, o Instituto Nacional 
de Câncer (Inca) estima 71,7 mil novos casos por ano.

tema é um convite para que todos se unam para dar suporte a esta causa vital, fortalecendo a 
rede de apoio e informações que podem salvar vidas e mudar futuros.

A cada hora, ao menos cinco pessoas foram infectadas pelo HIV em 2021. Estimativa da ONU 
mostra que ao longo do ano passado o Brasil teve 50 mil novos casos, o que fez o país chegar à 
marca de 960 mil pessoas vivendo com HIV.
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COM AUDIÊNCIAS PÚBLICAS E CARAVANAS, 
ALEAC EXPANDE AÇÕES E CHEGA A TODAS AS 
CIDADES DO ACRE 

Presidente da Aleac, Luiz Gonzaga, cumprimenta do deputado Nicolau Júnior

No início de 2023, na Assembleia Legislativa 
do Acre, a mesa diretora, em acordo com os 
parlamentares, decidiu expandir ações do 
Parlamento Estadual para cidades do Estado.

A primeira ação mobilizou a bancada federal, 
o DNIT, o governo e entidades na maior 
caravana já realizada na BR 364 para avaliarem 
as condições de trafegabilidade do trecho 
e cobrar obras emergenciais para garantir 
que a rodovia não feche durante o inverno 
amazônico. No dia 30 de junho, centenas de 
veículos partiram da capital Rio Branco para 
Juruá, percorrendo 700 km até Cruzeiro do 
Sul, em vistorias ao longo da viagem.

“Fizemos uma mobilização estratégica e 
conseguimos reunir senadores, deputados 
federais, representantes do DNIT e do governo 
do estado para verificar in loco a situação 
em que se encontrava a rodovia. Como 
resultado, conseguimos a garantia do DNIT 
na realização de obras urgentes“, lembrou o 

primeiro secretário, deputado Nicolau Júnior.

Em agosto, o parlamento realizou a I 
Audiência Pública em Epitaciolândia, na 
fronteira do Brasil com a Bolívia. Com a 
presença de empresários, pecuaristas e 
sindicatos foi suscitado o debate em torno do 
fortalecimento da economia na região.

A ALEAC prepara a II audiência pública, desta 
vez na segunda maior cidade do estado, 
Cruzeiro do Sul. Segundo o presidente da 
Casa, deputado Luiz Gonzaga, a proposta é 
apontar caminhos para robustecer, além da 
produção da farinha, outras culturas, como o 
café e a banana.

“A região do Juruá é estratégica para a 
economia do Acre. De lá saem mais de 
duzentas toneladas de farinha por mês. 
Vamos lá para ouvir propostas e sugestões 
para que a produção de outros produtos 
também possa aumentar”, comentou.
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PARLAMENTO CELEBRA OS 58 ANOS DA 
PROFISSÃO DE ADMINISTRADOR 

Dia do Administrador é comemorado na Assembleia

O Dia do Administrador é comemorado 
anualmente em 9 de setembro. Para celebrar 
a data e atendendo a uma proposição do 
deputado Remi Calheiros, a Assembleia 
Legislativa de Alagoas realizou homenagem 
ao profissional de Administração.

Para o deputado Ronaldo Medeiros, o 
administrador é peça chave em qualquer 
organização. ”O profissional tem um papel 
muito importante nas ações das empresas 
públicas e privadas, fundamental nos 
ambientes escolar, hospitalar e jurídico, por 
exemplo. São profissionais que lidam com 
projetos e pessoas, além de tomar decisões 
apontando os melhores rumos que as 
empresas devem seguir”, destacou.

O vice-presidente do Conselho Regional 
de Administração de Alagoas, Dawisson 
Calheiros, ressaltou que o profissional é uma 
ferramenta para combater a possível má 
gestão.

“Estamos comemorando 58 anos de nossa 
profissão e é com muito prazer que estamos 
aqui reunindo estes administradores na Casa 
que representa o povo. Nosso Conselho vem 
crescendo e já temos quase 4 mil profissionais 
registrados. Para se ter uma ideia, o curso de 
Administração é hoje um dos mais procurados 
nas universidades”, agradeceu Dawisson 
Calheiros.

Já o vice-presidente do Sindicato dos 
Administradores de Alagoas, Armando Lobo, 
fez questão de ressaltar que a categoria tem 
muito o que comemorar nestes 58 anos 
de existência. “Temos grande aceitação do 
público, haja vista nossa participação decisiva 
no processo de desenvolvimento social e 
econômico da sociedade e das empresas. 
Nossa profissão permeia todas as instituições, 
dando total transparência e eficácia”, afirmou.
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ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO AMAZONAS ATUA NO 
FORTALECIMENTO DAS CASAS LEGISLATIVAS 
DO ESTADO 

Presidente da Aleam, dep. Roberto Cidade, discursa na Feclam

Fortalecer o papel e a atuação das Casas 
Legislativas municipais tem sido uma 
constante no trabalho executado pela Aleam, 
seja por meio da Escola do Legislativo 
Senador José Lindoso, seja pelo Centro de 
Cooperação Técnica do Interior (CCOTI). Os 
dois setores atuam na oferta de programas 
de treinamento e capacitação destinados 
aos servidores e aos vereadores das Câmaras 
Municipais.

Nesse sentido, há três anos, a Casa promove 
o Fórum Estadual das Casas Legislativas do 
Amazonas (Feclam), com a finalidade de 
proporcionar o intercâmbio de experiências e 
a difusão de conhecimentos essenciais para a 
atividade parlamentar.

 “Tenho certeza de que estamos contribuindo 
com o fortalecimento de todas as casas 
legislativas do Amazonas. Recebemos 
vereadores de todos os 62 municípios do 

Amazonas nos dias dos eventos. É um 
momento histórico e fico feliz em estar na 
presidência da Assembleia num momento 
como este”, afirmou o idealizador do evento, 
presidente da Aleam, Roberto Cidade.

Já pelo CCOTI prioriza o acompanhamento 
e apoio aos poderes legislativos municipais 
do interior na revisão e adequação das Leis 
Orgânicas e Regimentos Internos para que 
estejam em conformidade com as disposições 
atuais das Constituições Estadual e Federal. 
Entre os Regimentos Internos, dois estão 
concluídos e cinco em vias de conclusão.

Desde 2021, sete leis orgânicas foram 
atualizadas e publicadas e 22 estão em 
andamento. Deste trabalho, destaca-se a de 
São Gabriel da Cachoeira, no Alto Rio Negro, 
que passou a tratar, de forma pioneira no 
Estado, da questão indígena, envolvendo as 
23 etnias do município.
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ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO AMAPÁ INICIA FASE 
PILOTO DE NOVO MÓDULO DO SISTEMA DE 
INFORMAÇÕES DO LEGISLATIVO 

Módulo desenvolvido por servidores da Alap não gera custo extra nas contas da instituição

A Alap iniciou a Fase Piloto do Módulo 
Comissões de seu Sistema de Informações 
do Legislativo (Silegis). A nova ferramenta 
possibilita a produção de documentos 
digitais, que gera economia de papel e 
segurança legislativa, além de garantir maior 
transparência dos trâmites de processos 
dentro das comissões.

“A modernização do Poder Legislativo por 
meio da implementação de tecnologias 
avançadas visa aprimorar a eficiência, 
transparência e processo de tomada de 
decisões, tornando-o mais ágil em atender 
às demandas da sociedade”, explica Maykon 
Salman, titular da DirTIn.

Com duração de três meses, a fase piloto 
tem o objetivo de avaliar funcionalidades, 
usabilidade e performance da nova tecnologia. 
O módulo foi desenvolvido por servidores da 

Alap, não gerando custos extras nas contas 
da instituição.

“Nossa equipe de TI trabalhou arduamente 
para desenvolver e aprimorar esse módulo, 
que será uma ferramenta fundamental para 
otimizar o trabalho das comissões legislativas, 
promovendo maior eficiência, transparência e 
colaboração em nosso ambiente legislativo”, 
pontua Salman.

O Módulo Comissões garantirá, com 
segurança, uma enorme base digital de dados 
internos às comissões, complementando o 
processo legislativo da Alap e contribuindo 
com a transparência e a democracia. “Isso 
promove a democracia digital ao fortalecer 
a participação cidadã, possibilitando o 
acompanhamento e engajamento em todas 
as atividades legislativas”, conclui o chefe da 
DirTIn.
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ALBA OTIMIZA ECONOMIA DE ENERGIA COM     
MEDIDAS SUSTENTÁVEIS 

Economia de energia é pauta na Assembleia Legislativa.contas da instituição

Economia de aproximadamente R$ 2,2 milhões 
ao ano com energia elétrica. Essa foi a redução 
de custo que a Assembleia Legislativa da Bahia 
(ALBA) teve com a concretização de medidas 
ambientalmente sustentáveis como a troca 
de 4.580 lâmpadas fluorescentes por outras 
de LED e instalação de placas de captação de 
luz solar. As iniciativas se tornaram realidade 
por meio dos convênios firmados entre o 
Legislativo baiano e a Neoenergia Coelba, que 
possibilitou a implantação dos equipamentos 
a custo zero para a Casa.

O montante representou uma economia 
de 30% do total gasto rotineiramente com 
eletricidade. As iniciativas integraram o 
conjunto de esforços empreendidos pela 
gestão da ALBA em busca da aplicação 
correta, austera e eficiente dos recursos 
orçamentários.

PAPEL ZERO

Em outra frente, alinhada com o compromisso 
de reduzir impacto no meio ambiente, o 
Legislativo baiano adotou um programa de 
informatização que eliminou completamente 
a utilização de papel nos processos 
administrativo e legislativo. A economia é 
estimada em cerca de R$ 1 milhão ao ano.

O sistema digital chamado NoPaper 
representou um avanço tecnológico na 
rotina da Casa, uma vez que funciona em 
nuvem com total segurança dos dados e 
disponibilidade dos recursos para todos os 
setores do Legislativo. A ferramenta também 
segue as especificações de gestão de arquivos, 
seguindo as melhores práticas do Conselho 
Nacional de Arquivos (Conarq), englobando 
abertura, captura de documentos, tramitação, 
histórico de processos, apensos e assinaturas.
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CEARÁ INTEGRA DIRETORIA DO PRIMEIRO 
COLEGIADO DE PRESIDENTES DAS COMISSÕES 
DE CONSTITUIÇÃO E JUSTIÇA 

Reunião das Comissões de Constituição e Justiça das Assembleias Legislativas

O Ceará passa a integrar a primeira composição 
de dirigentes do Colegiado dos Presidentes 
das Comissões de Constituição e Justiça das 
Assembleias Legislativas. O deputado Júlio 
César Filho foi oficializado como 4º secretário 
da iniciativa inédita no Brasil, que congrega 
os presidentes das CCJs em busca de pleitos 
comuns aos parlamentos estaduais. 

O anúncio aconteceu durante encontro 
realizado dentro da programação da 26ª 
edição da Conferência Nacional da União 
Nacional dos Legisladores e Legislativos 
Estaduais (Unale), no Centro de Eventos do 
Ceará, em Fortaleza.

O parlamentar acredita que a representação 
do Ceará no colegiado vai dar mais força ao 
papel do Parlamento cearense nas pautas 
nacionais almejadas. “Me sinto muito honrado 
em fazer parte da diretoria do colegiado de 
presidentes das Comissões de Justiças do 
Brasil. Fiz parte desta formulação conversando 
com o presidente da Unale, Diogo Moraes, e já 
iniciamos as conversas com o nosso próximo 

presidente, que será o nosso conterrâneo, o 
deputado Sérgio Aguiar. Tudo indica que isso 
só ganhará força”, ressaltou.

O presidente da Unale e anfitrião do encontro, 
Diogo Moraes, desejou sucesso aos colegas 
parlamentares e colocou à disposição do novo 
colegiado a estrutura operacional e apoio 
técnico da entidade para desenvolvimento 
dos trabalhos.

Para o presidente do colegiado, deputado 
Ismael Crispin, a Unale terá uma função 
muito importante nas discussões e no papel 
do colegiado. “A gente não quis ser de forma 
nenhuma um órgão independente, mas 
sabendo da grandeza da Unale, o que ela pode 
nos ajudar nesse momento, nós tentamos 
agregar. A ideia é que as principais reuniões 
de fato aconteçam em Brasília e na sede da 
Unale, porque nós queremos, através desse 
colegiado, ser a voz do Parlamento brasileiro, 
nesse sentido, em especial das prerrogativas 
legislativas”, defendeu.
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CLDF OCUPA 1º LUGAR EM RANKING DE 
TRANSPARÊNCIA, SEGUNDO ESTUDO SOBRE 
CASAS LEGISLATIVAS 

CLDF ocupa 1º lugar em ranking de transparência das Casas Legislativas

De todas as 27 Casas Legislativas Estaduais e 
do Distrito Federal, a Câmara Legislativa do DF 
ocupa o 1º lugar no Índice de Transparência 
e Governança Pública, da Transparência 
Internacional Brasil. O ranking, divulgado em 
maio último, analisou os sites oficiais e redes 
sociais das instituições.

Para o presidente da CLDF, Wellington 
Luiz, o índice representa um estímulo: 
“Compreendemos que a transparência não 
se limita ao cumprimento das obrigações 
legais. Ao disponibilizar informações claras 
e acessíveis, fortalecemos a democracia 
e aproximamos a população da atuação 
parlamentar”.

O vice-presidente da Casa, Ricardo Vale, 
responde por áreas estratégicas para a 
transparência: a Diretoria de Comunicação 
Social e a Coordenadoria de Modernização 

e Informática. Em sua opinião, a posição no 
ranking é fruto do empenho dos servidores 
e do engajamento da população, “que 
acompanha, cobra e fiscaliza”. 

Segundo a pesquisadora Gabriella Costa, da 
Transparência Internacional Brasil: “A CLDF 
mostrou ser possível avançar nas práticas 
de transparência, integridade e participação 
social, mesmo com recursos limitados”. 

Os esforços da Casa para aprimorar os 
mecanismos de transparência começaram há 
anos. Em 2018, o comitê “Transparência Total” 
consolidou um plano com ações e prazos 
para melhorar a transparência ativa e passiva 
e a participação popular. De lá para cá, várias 
iniciativas saíram do papel, como a Agência 
CLDF de Notícias e aplicativos como o “Agora 
é Lei – DF”.
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ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESPÍRITO SANTO 
ESTREITA RELAÇÕES COM CONSULADO 
AMERICANO 

ALES em parceira com Consulado Americanocontas da instituição

A Ales recebeu a visita da cônsul-geral do 
Estados Unidos, Jacqueline Ward, e do cônsul 
para Assuntos Políticos, Giscard Guilloteau, 
no Rio de Janeiro. Ambos destacaram a 
importância de estreitar as relações e parcerias 
entre os capixabas e os norte-americanos.

A comitiva foi recepcionada pelo presidente 
da Casa, deputado Marcelo Santos, que 
apresentou dados sobre os setores produtivos 
capixabas. “Somos o Estado com a maior 
segurança do país. Além de termos a melhor 
gestão fiscal e um dos primeiros lugares em 
qualidade na educação pública”, explicou o 
presidente.

Relações comerciais

O Estados Unidos é responsável por quase 
25% das operações comerciais internacionais 
do Espírito Santo. A nação ocupa o primeiro 
lugar no ranking dos países com os quais o 
Estado apresentou superávit nas relações 
comerciais.

O futuro das relações entre o ES e os EUA 
foi justamente o motivo da vista, segundo 
Jacqueline. “Temos uma nova câmara de 
comércio dos Estados Unidos aqui no Espírito 
Santo há dois anos. Essa é a missão do nosso 
grupo de trabalho. Estamos sempre falando 
sobre as oportunidades de expandir e ampliar 
o comércio entre os dois países”, destacou a 
cônsul.

Balanço 

O presidente Marcelo Santos falou da 
importância desses intercâmbios. “Importante 
que conheçam que somos pequenos em 
território, mas que somos organizados e 
que produzimos ótimos resultados. Esse 
intercâmbio é sempre muito bom. Faço 
diplomacia ativa e não fico apenas no centro 
do poder. É papel do Parlamento sair, buscar 
parcerias, novas tecnologias e aprimorar os 
serviços que presta à população”, finalizou.
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ALEGO SEDIA JORNADA SOCIAL QUE DISCUTE 
SOBRE REDES DE PROTEÇÃO COM SERVIDORES 
DA ASSISTÊNCIA SOCIAL 

II Jornada Social de Goiânia - Tecendo Redes Internas e Fluxos de Trabalho

A Comissão da Criança e do Adolescente da 
Assembleia Legislativa de Goiás e a Escola 
do Legislativo, em parceria com a Secretaria 
Municipal de Desenvolvimento Humano 
e Social, promovem a II Jornada Social de 
Goiânia: tecendo redes internas e fluxos de 
trabalho.

A mesa dos trabalhos foi composta pela 
secretária Municipal de Desenvolvimento 
Humano e Social, Maria Yvelônia Araújo 
Barbosa; pelo diretor de Proteção Especial 
da Pasta, Joseleno Vieira; e pela gerente 
de projetos da Assessoria do Gabinete da 
Secretaria Nacional de Assistência Social, 
Juliana Fernandes.

A secretária ressaltou a importância do 
cuidado, sobretudo na primeira infância, 
e no acolhimento familiar de pessoas em 
vulnerabilidade. Maria Yvelônia destacou 

que é fundamental a implementação de 
políticas públicas que auxiliem as famílias 
desamparadas e por isso agradeceu aos 
esforços. “Agradeço a vocês que tem atuado 
pelo fortalecimento de uma política pública 
que transforma vidas e que ajuda Goiânia a se 
desenvolver”, assinalou.

A responsável também observou que a 
reunião tem por propósito a instituição de 
fluxos de trabalho, capacitação dos servidores 
e investimentos na área da assistência social. 

O diretor de Projetos declarou que ainda 
existem vários problemas a serem enfrentados 
no dia a dia. Porém, destacou alguns 
elementos que podem incrementar e efetivar 
a atuação da pasta. Para Joseleno Vieira, é 
fundamental avaliar a progressão das ações, 
o planejamento a médio e longo prazo e a 
constatação da capacitação dos profissionais.
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ALEMA PRIORIZA REDUÇÃO DE PRODUÇÃO DE 
RESÍDUOS SÓLIDOS NA CASA E IMPLANTA O 
“PAPEL ZERO” 

Acordo de Cooperação Técnica celebrado entre a Alema e Governo do Maranhão

Visando tornar mais célere a tramitação dos 
processos administrativos e contribuir com a 
preservação do meio ambiente, a Assembleia 
Legislativa do Maranhão implantou o 
programa “Papel Zero”, para promover o 
uso de documentos e processos por meios 
eletrônicos. A iniciativa é fruto do acordo de 
cooperação técnica celebrado entre a Alema 
e o Governo do Maranhão, por intermédio 
da Secretaria de Estado do Meio Ambiente 
(SEMA).

O termo para implementação da ferramenta 
foi assinado pela presidente da Assembleia 
Legislativa, deputada Iracema Vale, e o 
titular da SEMA, Pedro Chagas. A parceria 
compreende a cessão de uso do Sistema 
de Gerenciamento Eletrônico de Processos 
(SIGEP), que é um sistema operacional 

eletrônico de tramitação de processos 
administrativos.

Segundo a chefe do Parlamento maranhense, 
com o uso desse sistema eletrônico, haverá 
uma redução significativa no uso de papel 
nos processos administrativos da Casa. “A 
iniciativa contribui de forma efetiva para a 
preservação do meio ambiente, que é uma 
responsabilidade de todos nós. Queremos ser 
exemplo nesse aspecto e a Assembleia não 
ficaria fora desse projeto inovador”, afirmou 
Iracema Vale. 

Além de contribuir diretamente para a 
preservação do meio ambiente, a ferramenta 
também aumentará a agilidade na 
tramitação dos processos administrativos e, 
consequentemente, nas tomadas de decisões 
internas da Casa.
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DEPUTADOS E DEPUTADAS ESTADUAIS CRIAM LEI 
QUE LIBERA R$ 7 BILHÕES PARA A SAÚDE 

Lei que destrava uso de verbas da Saúde ganha destaque na ALMG
A Lei Complementar 171, aprovada pela 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais em 
maio de 2023, destrava o uso de verbas da 
saúde que foram repassadas pelo Estado em 
exercícios anteriores aos municípios, mas 
que não foram utilizadas e estão paradas nos 
cofres públicos por questões burocráticas. 

A Lei Complementar 171 autoriza os 
municípios a:

- Usar o saldo financeiro remanescente de 
anos anteriores, destinados à saúde. Esses 
saldos são resultados de parcerias e convênios 
firmados com o Estado;

- Transferir os saldos provenientes de repasses 
da Secretaria de Estado de Saúde (SES) que 

estão previstos, mas que ainda não foram 
feitos.

Além disso, ao longo do ano, os deputados 
e as deputadas destinam parte do dinheiro 
do orçamento para reformas de escolas, 
asilos, recuperação de estradas compra de 
ambulâncias, de viaturas e muito mais. E 
fiscalizam para que o dinheiro seja aplicado 
onde as pessoas mais precisam. Esses 
recursos vêm das emendas parlamentares ao 
orçamento do Estado.

O Parlamento mineiro trabalha 
constantemente para ampliar, cada vez mais, 
o acesso dos mineiros e mineiras a serviços 
públicos de qualidade.
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NOVAS LEIS PROMOVEM SAÚDE, INCLUSÃO E 
QUALIDADE DE VIDA PARA OS 60+ 

Vinte anos após a publicação do Estatuto do 
Idoso, novas leis e iniciativas do Parlamento 
Estadual dão continuidade ao processo de 
atualização legislativa a fim de garantir o 
cumprimento dos direitos das pessoas com 60 
anos ou mais. O governo do Estado sancionou 
leis apresentadas e aprovadas na ALMT, com 
foco na saúde, inclusão e qualidade de vida 
dos idosos mato-grossenses. 

O trabalho dos deputados estaduais busca 
diversificar o olhar sobre a pessoa idosa, 
com discussões que vão desde o mercado 
de trabalho para as pessoas com mais de 60 
anos até temas como violência e cuidados.

Entre as leis aprovadas, está a Lei 12.258/2023, 
que trata da política de estímulo à atividade 
do cuidador de idosos, apresentada pelo 

deputado Eduardo Botelho.

De iniciativa do deputado Valdir Barranco, a 
Lei 12.260/2023 institui a política estadual de 
enfrentamento à doença de Alzheimer e de 
outras enfermidades mentais.

Com a finalidade de promover a inclusão 
digital dos mato-grossenses com mais de 
60 anos, a Assembleia Legislativa aprovou 
e o Governo de Mato Grosso sancionou a 
Lei n° 12.261/2023, que cria política pública 
de incentivo e educação tecnológica para a 
terceira idade, denominada Terceira Digital.

Também foi publicada a Lei 12.259/2023, de 
autoria do deputado Dr. Eugênio, que institui 
a política estadual de fortalecimento de 
vínculos familiares e garantia de convivência 
familiar.

Assembleia visa melhoria para população idosa
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Palácio Guaicurus da Assembleia Legislativa de Mato Grosso do Sul

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DE MATO GROSSO 
DO SUL AMPLIA TRANSPARÊNCIA, DIÁLOGO E 
MODERNIZAÇÃO EM 2023 

Diálogo intenso e produtivo para fazer 
avançar Mato Grosso do Sul. Esse foi o 
primeiro objetivo da Mesa Diretora eleita 
para o biênio 2023-2025 da ALEMS. A 
12ª Legislatura teve início intensificando 
processos de modernização do Parlamento, 
valorização dos servidores e fortalecimento 
do papel primordial de interlocução das 
diversas demandas da população junto aos 
demais Poderes.

Com reajuste aprovado pela Casa, 
Mato Grosso do Sul se tornou o Estado 
brasileiro que concede o melhor salário 
aos professores efetivos e consolidando a 
valorização da Educação entre os pilares 
para o desenvolvimento sustentável. Para o 
presidente da Casa de Leis, deputado Gerson 
Claro, que é professor por formação, trata-se 
de uma conquista histórica obtida graças ao 
empenho dos parlamentares

“Agradeço o empenho de todos e, com 

orgulho, depois de exercer 12 anos de 
efetivo magistério, dando aula para crianças, 
quis Deus eu estivesse na presidência desta 
Casa para assinar esse projeto. Uma honra e 
orgulho. Vamos continuar trabalhando nesta 
direção pelo fortalecimento da Educação”, 
comemorou o presidente.

Gerson Claro ainda destaca que o Poder 
Legislativo é atuante em outras áreas, como a 
interlocução proativa para a implementação 
da Rota Bioceânica, que se torna realidade 
com obras em várias cidades para interligar 
rodovias que oportunizarão o escoamento 
da produção brasileira aos portos no Chile 
e intensificarão o comércio com os países 
asiáticos, ampliando expressivamente o 
intercâmbio entre os países e parcerias 
comerciais. “Uma discussão que se iniciou no 
Mato Grosso do Sul e se torna realidade com 
esforços conjuntos entre Brasil, Argentina, 
Paraguai e Chile”, enfatizou.
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ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO PARÁ CUMPRE 
PRECEITOS CONSTITUCIONAIS AO PRIORIZAR 
VOTAÇÃO DE PROJETOS DE LEI PARADOS HÁ 
DÉCADAS 

O Poder Legislativo do Pará iniciou, no 
segundo semestre, uma agenda de votação 
de vetos totais e parciais de Projetos de Lei 
pendentes de gestões anteriores. A intenção 
da presidência da Assembleia Legislativa do 
Estado (Alepa), após identificar mais de 150 
proposições paradas, é priorizar essa votação 
e cumprir os parágrafos 4º e 6º do Art. 108 da 
Constituição do Estado do Pará, seguindo na 
contramão das Casas Legislativas do país.

O presidente, deputado Chicão, considera 
que “existe um vício, as matérias polêmicas 
o Legislativo deixa passar algum tempo para 
depois se manifestar”.

Para Chicão, retirar os vetos “da gaveta” – 
alguns de 2005, outros de 2007, somando 
quase 20 anos de processos não encerrados, 
demonstra um posicionamento diferente 
de gestões anteriores. “Nós não queremos 
sentar em cima de nenhum processo. 
Queremos que a Assembleia se manifeste por 
sim ou por não, para dizer que acata ou não 
as sugestões que aqui chegam. Então essa é 
uma decisão política, mas acho que mostra 
para a sociedade que a Alepa se posiciona 
sobre os mais variados assuntos, muitas vezes 
polêmicos e levados ao plenário da Casa ou 
em forma de leis por um deputado sabendo 
que aquilo é inconstitucional”, justificou.

Presidente da Alepa, deputado Chicão
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ALPB E O PIONEIRISMO COM A IMPLANTAÇÃO DA 
AGENDA 2030 DA ONU 

ALPB é a 1ª do Brasil a aderir à Agenda 2030 da ONU

A Assembleia Legislativa da Paraíba (ALPB) se 
tornou a primeira Casa Legislativa estadual 
do país a aderir à Agenda 2030 da ONU, um 
plano de ação global para o desenvolvimento 
sustentável. O lançamento ocorreu em uma 
sessão especial comandada pelo presidente 
da ALPB, deputado Adriano Galdino, que 
contou com a presença de gestores públicos, 
autoridades civis, membros da comunidade 
científica e do Poder Legislativo.

Adriano ressaltou, na ocasião, a posição de 
vanguarda que a “Casa de Epitácio Pessoa” 
ocupa no cenário político brasileiro. “Nós 
estamos fazendo história e estamos sendo 
referência não só para o Nordeste, mas o Brasil 
também”, afirmou. Ele destacou que a adesão 
à Agenda 2030 da ONU é um compromisso 
da ALPB com o futuro da Paraíba e do planeta.

A Agenda 2030 é um guia para a comunidade 

internacional e um plano de ação para colocar 
o mundo em um caminho mais sustentável 
e resiliente até 2030. O plano indica 17 
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável, 
os ODS e 169 metas para erradicar a pobreza 
e promover vida digna para todos, dentro dos 
limites do planeta. O documento foi elaborado 
e aprovado pela Assembleia Geral das Nações 
Unidas, realizada em Nova York (EUA), em 
setembro de 2015, com a participação de 193 
estados membros.

Para acompanhar, a ALPB vai implantar uma 
plataforma de monitoramento de indicadores 
que vai acompanhar a evolução dos Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável (ODS) em 
todos os municípios paraibanos, além de 
classificar todas as matérias legislativas com 
base nos ODS.
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AS CONQUISTAS DA ALEPE PARA AS PESSOAS 
COM DEFICIÊNCIA 

Garantir a acessibilidade dos serviços 
públicos, sensibilizar a população e ampliar 
a participação das pessoas com deficiência 
(PCDs) têm sido preocupações constantes da 
Assembleia Legislativa de Pernambuco.

O maior símbolo desse compromisso é 
o Edifício Governador Miguel Arraes de 
Alencar, onde o parlamento estadual passou a 
funcionar em 2017. O palácio possui cadeiras 
adaptadas para pessoas com deficiência, 
mobilidade reduzida e obesos, rampas de 
acesso e elevadores, que seguem os critérios 
estabelecidos pelos órgãos técnicos.

Conteúdos produzidos pela equipe de 
Comunicação também jogaram luz sobre 
essas questões, entre elas a implantação do 
Estatuto da Pessoa com Deficiência, bem 
como os desafios da educação inclusiva, do 

acesso à cultura e ao lazer, da inserção no 
mercado de trabalho e do esporte adaptado.

As doenças raras mereceram atenção especial 
após o surto de microcefalia, gerando a série 
especial “A vida depois da Zika”, da Rádio 
Alepe, que recebeu o Prêmio Synapsis de 
Jornalismo.

O jornal Tribuna Parlamentar fez uma edição 
especial adaptada para pessoas com baixa 
visão, trazendo reportagens sobre histórias 
de vida, estudos e leis voltadas para a inclusão 
das pessoas com deficiência, além de uma 
versão online acessível. O projeto obteve 
o 2º lugar na categoria Web do Prêmio de 
Jornalismo Rui Bianchi, da Secretaria de 
Estado dos Direitos da Pessoa com Deficiência 
do Governo de São Paulo, em 2018.

Alepe promove debate para tratar a inclusão para todos
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MEDIDAS ADMINISTRATIVAS DÃO MAIOR 
TRANSPARÊNCIA E EFICIÊNCIA AO 
LEGISLATIVO DO PIAUÍ 

Transparência foi o lema da Alepi em 2023

A Assembleia Legislativa do Piauí (Alepi), 
ao longo de 2023, tem implementado 
ações administrativas com foco na melhoria 
dos serviços prestados pelos setores, 
reorganização do quadro de pessoal e 
transparência do Poder.  Desde janeiro, sob 
a presidência de Franzé Silva, destacaram-se 
o Programa de Aposentadoria Incentivada 
(PAI), aumento da transparência, pagamento 
dos salários dentro de mês trabalhado e 
aprovação de novo plano de cargos e salários.

O PAI foi lançado em abril, com os aderentes 
recebendo, como indenização, 10 parcelas 
integrais do salário. O Programa tornou-
se modelo, com servidores da Assembleia 
Legislativa do Amapá (Alap), por exemplo, 
visitando a Casa piauiense para entender 
como ele foi realizado.

Em julho, a Alepi recebeu o selo Prata de 
transparência pública, concedido pela 
Associação dos Membros dos Tribunais de 

Contas do Brasil (Atricon). Em 2022, a Casa 
havia sido classificada no nível Básico, com 
46,6% de transparência; em 2023 o índice 
subiu para 75,3%.

A reorganização dos servidores é outro ponto 
de destaque. Os funcionários passaram a 
receber os salários dentro do mês trabalhado. 
Anteriormente, eles recebiam no mês 
seguinte, em torno do dia 12.

Houve, também, a aprovação da Lei 8.121, que 
cria o Plano de Cargos, Carreiras e Salários do 
Quadro de Pessoal para os cargos providos 
por meio de concurso público do Legislativo 
piauiense. Foi necessária sua criação para 
cumprir entendimento do Supremo Tribunal 
Federal (STF) de que deve haver diferenciação 
entre os servidores que ingressaram no 
serviço público antes da Constituição Federal 
de 1988 e aqueles que entraram por meio de 
concurso.



A
LE

PR

DESTAQUE DAS ASSEMBLEIAS

87

ASSEMBLEIA ITINERANTE FAZ HISTÓRIA 
E APROXIMA O LEGISLATIVO DOS CIDADÃOS 
PARANAENSES 

Os parlamentares do Paraná têm deixado 
a sede da Assembleia Legislativa e 
desembarcado em cidades do interior 
para conversar e debater com os cidadãos 
questões relacionadas à educação, segurança, 
agronegócios e infraestrutura.

Ali acontece o programa Assembleia Itinerante, 
projeto criado com o slogan “Assembleia da 
Gente”, que tem a missão de transformar 
a imagem da Assembleia, através de uma 
ação efetiva e concreta, aproximando-a dos 
paranaenses. Mais de duas mil reivindicações 
foram recebidas e centenas de cidadãos 
reunidos, com discussões de soluções para 
áreas com a finalidade no bem-estar da 
população.

O programa leva o trabalho dos deputados 
estaduais para o interior, com presença em 
grandes eventos populares, como feiras e 
exposições agropecuárias. Nestas cidades 
são realizadas reuniões, audiências públicas, 

homenagens e sessões especiais. Ação que 
amplia, aperfeiçoa e consolida a participação 
da população no dia a dia do Parlamento.

Para o presidente do Legislativo, deputado 
Ademar Traiano, a Assembleia Itinerante está 
sendo extremamente positivas: “Estamos 
democratizando as ações do Poder Legislativo. 
Este é o meio que a Assembleia usa para 
permitir que as pessoas se aproximem cada 
vez mais do Poder”, afirma.

O primeiro-secretário da Assembleia, 
deputado Alexandre Curi, reforça a 
importância de debater as necessidades 
da população no local aonde elas vivem. 
“Reunimos prefeitos, lideranças, vereadores e 
entidades das regiões. Levamos a Assembleia 
bem próxima da população. Lá, discutimos 
obras importantes para os municípios. 
Queremos que todos participem com suas 
sugestões”, pontuou.

Programa Assembleia Itinerante
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ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO RIO DE JANEIRO 
LANÇA FRENTE PARLAMENTAR BRASIL-CHINA 

ALERJ lança Frente Parlamentar Brasil-China

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio de 
Janeiro (Alerj) cria Frente Parlamentar Brasil-
China, para fomentar ações e projetos entre 
os dois países. Parlamentares e representantes 
do consulado da China e empresas do país 
sediadas em cidades brasileiras, reafirmaram 
o compromisso de estreitar as relações, na 
busca de benefícios mútuos nas áreas de 
comércio, investimento, economia digital, 
inovação tecnológica, erradicação da pobreza 
e prevenção contra epidemia.

A presidente da Frente, deputada Tia Ju, 
lembra da importância da China como 
parceiro comercial do Brasil. “Esta Frente 
será um fórum essencial para a promoção e 
a cooperação entre os dois países com novas 
possibilidades de comércio, tecnologia, além 
de buscar soluções conjuntas para os desafios 
globais como as mudanças climáticas e a 

busca pela paz. Nosso compromisso com o 
desenvolvimento sustentável e o bem-estar 
das nossas populações é uma das bases desta 
iniciativa”, disse a parlamentar.

O cônsul comercial da China no Brasil, Xu 
Yuansheng, lembra que a relação entre 
os países vem se construindo através dos 
tempos. “Desde o estabelecimento das 
relações diplomáticas entre China e Brasil, 
há quase meio século, o diálogo entre 
os dois países se tornou mais maduro e 
estável e sua influência global e estratégica 
tem aumentado, o que promoveu o 
desenvolvimento e a prosperidade de ambos 
os países e deu exemplo para trabalhar com 
igualdade e benefícios mútuos, trazendo 
ainda contribuições importantes para a paz e 
o desenvolvimento global”, disse o diplomata.
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ASSEMBLEIA COMEMORA 60 ANOS DA OCERN E 
DISCUTE FUTURO DO COOPERATIVISMO 

O cooperativismo tem desempenhado um 
papel de extrema importância na economia do 
Rio Grande do Norte ao longo dos anos. Parte 
do sucesso do movimento social e econômico, 
que se baseia na união e cooperação, deve-se 
à atuação da Organização das Cooperativas 
do Rio Grande do Norte (Ocern), que 
completa 60 anos. O papel da Ocern na 
atividade no Rio Grande do Norte e o futuro 
do movimento no estado foram debatidos em 
audiência pública, na Assembleia Legislativa, 
por proposição do deputado estadual George 
Soares. A deputada Divaneide Basílio também 
participou do encontro.

Presidente da Frente Parlamentar do 
Cooperativismo, George Soares destacou 
o papel fundamental no Brasil e no Rio 
Grande do Norte. Em âmbito nacional, as 
cooperativas contribuem significativamente 
para o desenvolvimento econômico e social 
do país, promovendo a inclusão de pequenos 

agricultores, produtores e trabalhadores em 
diversos setores, fortalecendo a economia 
local e gerando empregos. Além disso, o 
cooperativismo fomenta a solidariedade, 
a colaboração e a igualdade, princípios 
essenciais em uma sociedade democrática.

No contexto do Rio Grande do Norte, o 
cooperativismo é especialmente relevante 
devido à sua economia agrícola e pesqueira, 
mas se destacando também nas áreas de 
saúde, infraestrutura, transportes e tantas 
outras. 

“Nesse sentido, a Ocern, ao longo de 
sua existência, tem desempenhado 
papel fundamental no desenvolvimento 
do Rio Grande do Norte. Os impactos 
são inquestionáveis, abrangendo 179 
cooperativas, mais de 72 mil associados, 3.714 
funcionários e atendendo a 155 mil usuários 
de serviços”, explicou George Soares.

Membros da Assembleia se reúnem com a Frente Parlamentar do Cooperativismo
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PORTO VELHO SEDIA ENCONTRO PARA 
APERFEIÇOAMENTO DAS AÇÕES DAS CCJR’S 
PELO PAÍS 

1º Encontro do Fórum Permanente das Comissões de Constituição e Justiça e de Redação

A Assembleia Legislativa de Rondônia (Alero) 
promoveu no período de 19 a 21 de setembro 
o ciclo de palestras do 1º Encontro do Fórum 
Permanente das Comissões de Constituição 
e Justiça e de Redação (CCJR) no auditório 
Amizael Gomes da Silva na Casa de Leis, em 
Porto Velho.

O fórum contou com a participação de 
parlamentares de Rondônia e de estados 
brasileiros, autoridades estaduais e 
diversos setores da sociedade, totalizando 
a participação de aproximadamente 350 
pessoas. O evento teve o objetivo de promover 
um ambiente de interação e debater o 
aperfeiçoamento das ações desempenhadas 
pelas CCJR’s em todo país.

“Nosso presidente, deputado Marcelo Cruz, 
foi muito ousado e acatou a nossa ideia de 
lançarmos esse fórum aqui em Porto Velho, 
onde cada um dos palestrantes trouxe 

uma gota de saber e de conhecimento do 
que podemos levar para casa. Por isso a 
importância do nosso empenho para poder 
discutir esse assunto e iniciamos aqui por 
Rondônia para, justamente, entender o 
quanto cada um de vocês (vereadores) são 
importantes para a sociedade e para os seus 
municípios”, frisou o presidente da CCJR da 
Alero, deputado Ismael Crispin.

Para o parlamentar, é essencial destacar o 
papel de cada deputado dentro do processo 
legislativo. “Aquilo que compete à União e das 
Câmaras Municipais, eu não posso me atrever 
enquanto parlamentar. Portanto sobrou 
alguma coisa e isso é competência residual. 
E nós, deputados, trabalhamos nesse resíduo, 
exatamente dentro do que se sobra. Com isso, 
o Parlamento estadual precisa se desdobrar 
para entregar um processo legislativo que de 
fato atenda a nossa sociedade”, resumiu.
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ALERR PRIORIZA PARTICIPAÇÃO POPULAR E 
PROMOVE INCLUSÃO SOCIAL  

A Assembleia Legislativa de Roraima (ALERR) 
tem sido palco do debate político em busca 
de soluções e melhores condições de vida 
da população. Até setembro de 2023 foram 
promovidas 16 audiências públicas com 
diferentes temas, como o uso medicinal da 
cannabis e de pessoas em situação de rua. E 
a comunicação tem sido fundamental para 
fomentar as discussões e aproximar o cidadão 
do Parlamento.

Uma das ações foi a modernização da Rádio 
Assembleia em março de 2023, garantindo 
que a sociedade também possa acompanhar 
a programação da rádio por meio das 
plataformas digitais. 

“Nosso trabalho é focado em práticas que 
garantam transparência e participação 
popular. Investimos na modernização dos 
meios de comunicação da Assembleia, 
permitindo que a população possa 
acompanhar as sessões plenárias, audiências 

públicas e reuniões de comissão, tudo em 
tempo real”, disse o presidente da Casa, 
deputado Soldado Sampaio.

Esse trabalho tornou a ALERR uma das 
mais transparentes do Brasil na questão 
Comunicação e Transformação Digital. No 
levantamento da Transparência Internacional 
Brasil, a instituição alcançou pontuação 90.9, 
ficando em segundo lugar entre as Casas 
Legislativas e primeira da região Norte.

Além disso, desempenha sua responsabilidade 
social por meio de programas especiais 
na Capital e cidades do interior. A 
Superintendência de Programas Especiais é o 
braço social do Legislativo. As atividades de 
cultura, lazer, esporte e educação chegam às 
regiões mais distantes, como comunidades 
indígenas e vilarejos, permitindo que mais 
de seis mil crianças, jovens e adultos tenham 
oportunidades.

ALERR promove participação popular  e inclusão social em sessão plenária
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PROGRAMA DEPUTADO POR UM DIA 
APROXIMA JOVENS DA ATIVIDADE LEGISLATIVA E 
ESTIMULA CIDADANIA 

Programa Deputado por um dia é sucesso na ALRS
A 53ª edição do programa Deputado por 
um Dia, foi promovida pela Escola do 
Legislativo deputado Romildo Bolzan. Os 
estudantes das cinco escolas participantes 
foram recepcionados pela diretora da Escola 
do Legislativo, Gislaine Monza da Silveira, e 
sua equipe, no Vestíbulo Nobre do Palácio 
Farroupilha. Na sequência, participaram 
da abertura do programa no Teatro Dante 
Barone, com a presença do presidente da 
Assembleia, deputado Vilmar Zanchin, e do 
1º secretário, deputado Adolfo Brito.

Deputado por um dia

O programa foi instituído por resolução da 
Mesa Diretora da Assembleia Legislativa 
gaúcha em 1999 e é realizado pela Escola 
do Legislativo Romildo Bolzan. A proposta 

é aproximar o Parlamento da comunidade 
escolar e permitir que jovens estudantes 
despertem para a cidadania, conhecendo 
o trabalho do Poder Legislativo no 
fortalecimento da democracia.  O objetivo 
também é despertar nos alunos o interesse 
pelo exercício da política como formadora de 
novas lideranças.

Estudantes a partir do 7º ano do Ensino 
Fundamental ao 3º ano do Ensino Médio 
das escolas das redes pública ou privada do 
Estado do Rio Grande do Sul vivenciam a 
rotina de um parlamentar durante um dia, 
dentro da Assembleia. A preparação começa 
antes, em suas comunidades, discutindo e 
analisando projetos que vão ser votados na 
sessão plenária.
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ASSEMBLEIA DE SC LIDERA COMITÊ PARA A 
CONSTRUÇÃO DE POLÍTICAS DE PROMOÇÃO DE 
CIDADANIA NAS ESCOLAS  

Em 5 de abril de 2023, o Brasil se chocou com 
a morte de quatro crianças, atacadas por um 
homem que invadiu uma creche em Blumenau 
(SC). No mesmo dia, a Assembleia Legislativa 
de Santa Catarina (ALESC) se mobilizou e 
deu início a um movimento que resultou na 
criação do Comitê de Operações Integradas 
de Segurança Escolar (COMSEG).

Liderado pelo Parlamento, o comitê reúne 
cerca de 30 instituições, com o objetivo de 
elaborar ações com foco na promoção da 
cidadania e da integração entre escola e 
comunidade. 

Reuniões temáticas, audiências públicas 

e visitas técnicas foram realizadas pelo 
COMSEG, que concentrou estudos em três 
áreas temáticas: estrutura física e humana das 
escolas; criação de novas normas, manuais e 
programas; e estímulo ao envolvimento da 
comunidade escolar.

Conforme o presidente da ALESC e 
coordenador do Comitê, deputado Mauro de 
Nadal, a expectativa é concluir os trabalhos até 
o fim do ano. “É um projeto que nasce a partir 
deste grupo que fez estudos aprofundados e 
conheceu experiências bem-sucedidas para a 
promoção da paz e da cidadania nas nossas 
escolas”, afirmou.

Cidadania nas escolas foi pauta da Casa Legislativa
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SERGIPE VIVE NOVA ERA COM AVANÇO 
ECONÔMICO E SOCIAL 

Plenário da ALESE

Sergipe vive uma era de renovação na política 
muito útil para o avanço econômico e social 
do Estado, afirma o presidente da Assembleia 
Legislativa (Alese), deputado Jeferson 
Andrade.

Ele assumiu o comando da Alese em fevereiro 
de 2023 com um plano de ação voltado para a 
promoção da cidadania e do desenvolvimento 
do Estado. “Estamos modernizando a 
estrutura legislativa, investindo em tecnologia 

e fortalecendo a transparência”, diz.

O apoio institucional da Alese aos projetos 
e ações do governo estadual voltadas 
para a geração de emprego e renda é um 
dos compromissos da gestão de Jeferson 
Andrade. “O nosso governador Fábio Mitidieri 
é um político jovem, trabalhador, com ideias 
avançadas, o que nos faz acreditar em um 
futuro promissor para o nosso Estado”, afirma.
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EDUCADORES PAULISTAS DEBATEM NA ALESP 
PLANO NACIONAL DE EDUCAÇÃO PARA OS 
PRÓXIMOS 10 ANOS  

O Fórum de Educação do Estado de São Paulo 
(Feesp) lançou na Assembleia Legislativa, 
a fase preparatória de elaboração do 
Plano Nacional de Educação do próximo 
decênio (PNE 2024-34). Conforme Leandro 
Oliveira, coordenador do Fórum, a edição 
extraordinária da Conferência Nacional de 
Educação (Conae) em São Paulo vai envolver 
600 delegados e deve ser encerrada em 
novembro.

As sugestões dos educadores paulistas 
serão apresentadas na etapa nacional da 
Conferência, convocada pelo Governo Federal 
e prevista para janeiro de 2024 em Brasília. 
Nessa ocasião, 212 delegados vão representar 
a educação paulista.

Oliveira conclamou a sociedade paulista a se 

mobilizar “para debatermos a educação que 
queremos e traduzir isso no documento que 
vamos chamar de Carta São Paulo. Ele será 
a contribuição que vamos encaminhar para 
Brasília”, explicou Oliveira.

A deputada estadual Professora Bebel, que 
é presidente da Comissão de Educação da 
Alesp, ressaltou o caráter democrático e 
participativo da Conferência. “Constituir uma 
política educacional para o Brasil é tarefa de 
todos os setores e movimentos que estão 
diretamente ligados à educação”, afirmou.

O FNE é responsável por articular e coordenar 
as conferências. “Já provamos que é possível 
elaborar políticas educacionais com efetiva 
participação social”, declarou Araújo, 
presidente do Fórum Nacional de Educação.

Sugestões paulistas serão apresentadas na etapa nacional da Conae, em Brasília
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PRESIDENTE DA ALETO DESTACA AMPLA 
PARTICIPAÇÃO DO TOCANTINS NA 
CONFERÊNCIA DA UNALE 

Presidente destaca a representatividade do Tocantins no Legislativo

O presidente da Assembleia Legislativa do 
Tocantins (Aleto), deputado Amélio Cayres, 
destacou a participação do Tocantins na 26ª 
Conferência Nacional da Unale. Mais de 15 
deputados tocantinenses participaram de 
debates sobre o fortalecimento da atuação 
parlamentar e questões relativas à educação, 
meio ambiente, processos legislativos, dentre 
outros temas.

O encontro reúne entidades do legislativo 
de países da América Latina, bem como 
servidores nacionais e estrangeiros, 
autoridades governamentais e sociedade civil 
unidos para dialogar sobre “as prerrogativas 
do parlamento estadual”, tema central do 
ano.

“Este ano é a edição com maior participação 
de parlamentares do nossos Estado, temos 
mais de 15 deputados tocantinenses juntos 
para conversar sobre como fazer melhor o 
nosso trabalho e entregar mais benefícios pra 

sociedade”, afirmou o chefe do Legislativo.

Representatividade

O presidente destacou a representatividade 
do Tocantins em instâncias como a União de 
Parlamentares Sul-Americanos e do Mercosul 
(UPM), que tem como presidente o deputado 
Valdemar Júnior e como membros os 
deputados Olintho Neto, Gutierres Torquato 
e Claudia Lelis; e o Parlamento Amazônico, 
que tem como vice-presidente o deputado 
Nilton Franco.

TV Assembleia

Amélio Cayres também comemorou o 
anúncio, durante a Conferência, da ampliação 
da TV Assembleia para os municípios de 
Arapoema, Couto Magalhães e Nazaré. Com 
isso, a atividade parlamentar repercutida por 
meio da transmissão da TV Assembleia, passa 
a chegar à população de 11 cidades.
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MOMENTO VIVER MELHOR 
Por Nelson Freitas
Ator, produtor, humorista e palestrante
A risada transcende a mera expressão de 
alegria, revelando-se como uma força 
transformadora. Este dom humano vai além, 
desbloqueando benefícios profundos para 
a saúde. Ao rirmos, liberamos endorfinas, 
combatendo o cortisol e aliviando o estresse.

Além do impacto individual, a risada é uma 
linguagem universal que tece conexões 
sociais, unindo corações independentemente 
de diferenças. Nas situações cotidianas, ela 
se torna uma luz, iluminando os cantos mais 
escuros da vida.

Incorporar o humor não só desenvolve 
resiliência diante de desafios, mas também 
cultiva uma perspectiva mais leve. Encontrar o 
lado engraçado das adversidades não apenas 
alivia o peso, mas nos capacita a enfrentar 
altos e baixos com graça e sabedoria.

Em um mundo tenso, a risada é uma 
ferramenta acessível para promover o bem-
estar, tornando-se a melodia da alma. Em 
cada riso compartilhado, cria-se uma sinfonia 

de positividade que ressoa no tecido do 
tempo.

Convido a todos a abraçarem o poder da risada 
em suas vidas. Que ela seja a trilha sonora 
dos dias e o cimento dos relacionamentos. 
Em cada riso, encontramos uma paleta de 
cores para pintar o quadro da existência, 
transformando desafios em oportunidades 
de crescimento, construindo um caminho 
iluminado pela luz radiante da alegria.
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recuperação de crédito 
dificulta e encarece a 
quitação. 

Altos custos das informações 
para análise de crédito 
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